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ДНЕВНИК
На луга области пришла 

страдная пора. Именно сей
час, в жаркие июльские дни, 
решается вопрос, какого ка
чества будут корма для об
щественного животноводства. 
Понимая, как важно загото
вить корма из молодых, не 
перестоявших трав, во многих 
хозяйствах механизаторы
уже вышли на луга.

С одобрением восприняли 
труженики села инициативу 
шегарских и александровских 
механизаторов, наметивших 
высокие, но вполне посильные 
рубежи: заготовить кормов 
как можно больше и хороше
го качества, используя для 
этого все резервы. Так, меха
низаторы совхозов «Тахтамы- 
шеаский» Томского, имени 
XXI съезда КПСС Кожевников-

ЗЕЛЕНОЙ Ж АТВЫ
ского районов и многих дру
гих намерены полностью 
выполнить в июле план 
накопления грубых кормов, 
произвести 60—70 проценУов 
витаминной травяной муки. 
Коллектив огкормсовхоза
«Зырянский» взял обязатель
ство заготовить сенаж за 10, 
а сено — за 15 рабочих дней.

Почти во всех хозяйствах, 
за исключением северных 
районов, включились в работу 
агрегаты по приготовлению 
витаминной травяной муки. К 
3 июля план заготовки этого 
корма выполнен по области 
на 8,5 процента. На 11—14 
процентов выполнили задание 
коллективы агрегатов в Мол- 
чановском, Асиновском, Ко- 
жевниковском и Томском рай
онах.

Наступили лучшие сроки

уборки трав на сенаж. Сенаж- 
ные звенья работают в Том
ском опытно-производствен
ном хозяйстве имени Б. Н. Си
доренко, в колхозе «Рассвет» 
Первомайского, в ряде хо
зяйств Кожевнкковского рай
онов. Начался сенокос в сов
хозах «Северный» и «Коло- 
минский» Чаинского района — 
здесь пока северная граница 
зеленой жатвы. Однако во 
многих хозяйствах южных 
районов все еще чего-то вы
жидают.

Там, где рассчитывают на 
рост трав в июле, а поэтому 
не спешат с косовицей, выход 
зеленой массы с каждого гек
тара, возможно, будет выше, 
но питательная ценность ее 
снизится. Такая «экономия» 
обернется зимой скудным 
рационом.

НА ОРБИТЕ-КОСМ ИЧЕСКИЙ  
КОРАБЛЬ „ С 0 Ю З - 1 4 “

С О О Б Щ Е Н И Е  Т А С С
В соответствии с программой исследований в око

лоземном космическом пространстве 3  июля 1974  
года в-21 час 51 минуту по московскому времени на 
орбиту искусственного спутника Земли выведен кос
мический корабль «Союз-14», пилотируемый эки
пажем в составе командира корабля Героя Совет
ского Союза, летчика-космонавта СССР, полковника 
Поповича Павла Романовича и бортинженера под- 
полковннка-инженера Артюхина Юрия Петровича.

Программой полета космического корабля «Со
юз-14» предусматривается:

— проведение совместных экспериментов с орби
тальной научной станцией «Салют-3», выведенной 
на околоземную орбиту 25  июня этого года;

— комплексная проверка усовершенствованных 
бортовых систем корабля «Союз» в различных ре
жимах полета.

С короблем «Союз-14» установлена устойчивая 
радио- и телевизионная связь.

По докладу командира корабля товарища Попови
ча, космонавты хорошо перенесли выведение на ор
биту и переход к состоянию невесомости.

Бортовые системы корабля функционируют нор
мально, в отсеках поддерживаются условия, близкие 
к земным. После выхода корабля «Союз-14» на 
околоземную орбиту космонавты товарищи Попович 
и Артюхин приступили к выполнению программы 
полета.

Биография командира корабля
« С о ю з - 1 4 »  п о л к о в н и к а

П О П О В И Ч А  
П а в л а  Р о м а н о в и ч а

Летчик-космонавт СССР 
Павел Романович Попович 
— один из пионеров освое
ния космоса. В 1962 году он 
совершил полет на косми
ческом корабле «Восток-4». 
За проявленные при этом 
мужество и героизм Павлу 
Романовичу было присвоено 
звание-;Героя Советского Со
юза.

Павел Романович Попович 
родился в 1930 году в посел
ке Узйн, Киевской области. 
Окончил в 1951 году Магни
тогорский индустриальный 
техникум, а затем решил по
святить себя авиации. После 
окончания военно-авиацион
ного училища, с 1954 года 
служил в авиационных ча
стях . Советской Армии, в 
1960 году был зачислен в 
отряд космонавтов.

В 1957 году П. Р. Попо
вич вступил в ряды Комму

нистической партии Совет
ского Союза.

В 1968 году П. Р. Попо
вич успешно окончил Воен
но-воздушную инженерную 
академию имени Н. Е. Жу
ковского.

Напряженный труд в Цен
тре подготовки космонавтов 
Павел Романович совмещает 
с активной общественной 
деятельностью, являясь де
путатом Верховного Совета 
УССР, заместителем предсе
дателя Центрального правле
ния Советско-австрийского 
общества, а также участвуя 
в работе других обществен
ных организаций.

Жена космонавта — Ма
рина Лаврентьевна — пол
ковник авиации, кандидат 
технических наук, известный 
летчик-испытатель.

В их семье растут две до
чери: Наташа 18 лет и Окса- 
на-шести лет.

Биография бортинженера корабля
«Союз-14» подполковника-инженера

А Р Т Ю Х И Н А
Ю р и я  П е т р о в и ч а

Юрий Петрович Артюхин 
родился в 1930 году в дерев
не Першутино Клинского 
района Московской области.

В 1948 году окончил сред
нюю школу и поступил в 
Серпуховское военное авиа
ционно-техническое учили
ще. После успешного-оконча
ния училища проходил служ
бу в авиационных частях Со
ветской Армии.

Член Коммунистической 
партии Советского Союза с 
1957 года. В 1958 году 
Ю. П. Артюхин окончил Во
енно-воздушную инженер
ную академию имени Н. Е. 
Жуковского. По завершении 
учебы работал в одной из 
научно - исследовательских 
лабораторий этой же акаде
мии.

В отряд космонавтов 
Юрий Петрович был зачис
лен в январе 1963 года. Он 
прошел полный курс подго
товки к космическим поле
там на различных пилоти
руемых аппаратах.

Жена космонавта — Нина 
Ивановна работает в изда
тельстве «Наука».

В семье Артюхина два 
сына. Старшему, Сергею, — 
19 лет, он учится в Риж
ском высшем военном авиа
ционном инженерном учи
лище. Младшему, Владими
ру, — 10 лет.

Отец космонавта — Петр 
Павлович погиб во время 
Великой Отечественной вой
ны в 1941 году, мать — Ан
на Васильевна — пенсионер
ка, живет в г. Клин Москов
ской области.

П Л Е Н У М  О Б Л А С Т Н О Г О  

К О М И Т Е Т А  К П С С
Вчера состоялся III пленум областного комитета 

КПСС, обсудивший вопрос «О задачах областной 
партийной организации по выполнению постановле
ния ЦК КПСС «Об опыте работы Томского, Тюмен
ского и Вологодского обкомов КПСС по мобилиза
ции коллективов предприятий на повышение эф
фективности лесозаготовительного производства». 
С докладом на пленуме выступил первый секретарь 
обкома КПСС Е. к .  Лигачев.

В прениях по докладу приняли участие первый 
секретарь Верхнекетского райкома КПСС Ф. А. Да
выдов, бригадир укрупненной бригады Ергайского 
леспромхоза В. С. Корнеев, секретарь Колпашев- 
ского горкома КПСС В. И. Зоркальцев, директор 
Ингузетского леспромхоза Е. П. Немчинов, на
чальник управления бытового обслуживания насе
ления С. В. Рудницкий, заместитель начальника 
объединения «Томлеспром» Н. Г. Шкабура, сле
сарь Асиновского трактороремонтного завода 
А. А. Петров, директор Асиновского лесоперева
лочного и деревообрабатывающего комбината

В. А. Глазачев, начальник управления Западно- 
Сибирского речного пароходства В. В. Горшков, 
управляющий трестом «Томсктрансстрой» 
Г. Н. Швечков, председатель Каргасокского рай
исполкома Н. В. Савин.

По обсужденному вопросу пленум принял раз
вернутое постановление.

Обсужден также организационный вопрос. Пле
нум освободил В. И. Лимонова от обязанностей за
ведующего отделом науки и учебных заведений об
кома КПСС в связи с переходом на другую работу. 
Заведующим отделом науки и учебных заведений 
обкома КПСС утвержден А. Г. Блинов.

В работе пленума приняли участие заведующий 
сектором ЦК КПСС А. Ф. Пузанов, инструкторы 
ЦК КПСС А. С. Павлов и И. Н. Щукин, началь
ник отдела Госплана СССР В. П. Татаринов, замес
титель министра лесной и деревообрабатывающей 
промышленности СССР Н. Г. Багаев.

(Подробный отчет о работе пленума будет опубликован в 
одном из очередных номеров газеты).

П РИ ЕМ  В
Президиум Верховного 

Совета СССР и правитель
ство СССР 3 июля устрои
ли прием в честь Президен
та США Ричарда М. Ник
сона и его супруги.

На приеме в Георгиев
ском зале Большого Крем
левского дворца были Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный, Председа
тель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин, това-

КРЕМ Л Е
ршДи А. А. Гречко, В. В. 
Гришин, А. А. Громыко,
A. П. Кириленко. Ф. Д. Ку
лаков, А. Я. Пельше, М. А. 
Суслов, А. Н. Шелепин, 
Б. Н. Пономарев, М. С. Со- 
ломенцев, Д. Ф. Устинов,
B. И. Долгих, И. В. Капи
танов, К. Ф. Катушев, за
местители Председателя 
Президиума Верховного Со
вета: СССР М. А. Яснов, 
Г. С. Дзоцеяидзе. замести
тели Председателя Совета 
Министров СССР И. В. Ар
хипов, Н. К. Байбаков, В. А.

Кириллин, М. А. Лесёчко, 
В. Н. Новиков, И. Т. Нови
ков, 3. Н. Нуриев, Л. В. 
Смирнов, Н. А. Тихонов, 
секретарь Президиума Вер
ховного Совета СССР М. П. 
Георгадзе, посол СССР в 
США А. Ф. Добрынин и 
другие официальные лица.

С американской стороны 
присутствовали государст
венный секретарь США 
Г. Киссинджер, посол США 
в СССР У. Д. Стессел. дру
гие официальные лица, со
провождающие Президента 
США.

В числе гостей находи
лись главы дипломатических 
представительств, аккреди
тованные в Советском Сою

зе, советские и иностран
ные журналисты.

Перед началом приема 
были исполнены государст
венные гимны Соединенных 
Штатов Америки и Совет
ского Союза.

Генеральному секретарю 
ЦК КПСС Л. И. Брежневу, 
другим советским руководи
телям, а также Президенту 
США Ричарду Никсону на 
приеме были представлены 
американские и советские 
космонавты, принимающие 
участие в подготовке со
вместного советско-амери
канского космического поле
та по программе «Союз» —  
«Аполлон».

(ТАСС).

Совместное советско- 
американское коммюнике

циональной безопасностиВ соответствии с догово
ренностью о регулярном про
ведении советско-американ
ских встреч на высшем уров
не и по приглашению, пере
данному во время визита Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева в 
США в июне 1973 года, 
Президент США Ричард 
М. Никсон с супругой нахо
дился в Советском Союзе с 
официальным визитом с 27 
июня по 3 июля 1974 года.

В ходе визита Президент 
Р. Никсон, помимо Москвы, 
посетил Минск и Южный 
берег Крыма.

Между советскими руково
дителями и Президентом 
США состоялся обстоятель
ный и полезный рбмен мне
ниями по основным аспектам 
отношений СССР и США и 
современной мировой обста
новки.

. С советской стороны пере
говоры вели Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев, Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорный, 
Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин 
и министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко.

Президента США сопро
вождал и участвовал в пере
говорах государственный се
кретарь США, помощник 
президента по вопросам на-

Подробно рассмотрев раз
витие отношений между 
СССР и США за период, ис
текший с момента советско- 
американской встречи на 
высшем уровне в мае 1972 
года, стороны с удовлетворе
нием констатировали, что 
благодаря их совместным 
энергичным усилиям удалось 
в этот короткий срок обес
печить коренной поворот в 
этих отношениях в направле
нии мира и широкого взаимо
выгодного сотрудничества в 
интересах народов обеих 
стран и всего человечества.

При этом было подчеркну
то особое значение, которое 
имеют для благоприятного 
развития отношений между 
СССР и США встречи их ру
ководителей на высшем уро
вне, которые превращаются 
в установившуюся практику. 
Эти встречи создают возмож
ность эффективно и ответст
венно обсуждать и решать 
принципиальные и важные 
вопросы двустороннего ха
рактера и вносить обоюдный 
вклад в урегулирование меж
дународных проблем, затра
гивающих интересы обеих 
стран.

Обе стороны приветствуют 
установление официальных 
контактов между Верховным 
Советом СССР и конгрессом

Генри А. Киссинджер.
В переговорах приняли 

также участие:
с советской стороны — 

посол СССР в США А. Ф. 
Добрынин, помощник Гене- 
оального секретаря ЦК 
КПСС- А. М. Александров, 
генеральный директор ТАСС 
Л. М. Замятин и член колле
гии МИД СССР Г..М. Кор
ниенко;

с американской стороны— 
посол США в СССР Уолтер 
Дж. Стессел, помощник пре
зидента Александер М. Хейг, 
помощник президента и 
пресс-секретарь Рональд 
Л. Зиглер, заместитель по
мощника президента по воп
росам национальной безо
пасности Брент Скаукрофт, 
советник государственного 
департамента США Хелмут 
Сонненфельдт, заместитель 
государственного секретаря 
США по европейским делам 
Артур Хартман.

Переговоры проходили в 
весьма деловой, конструктив
ной обстановке и характери
зовались обоюдным стремле
нием сторон к дальнейшему 
укреплению взаимопонима
ния, доверия и мирного со
трудничества между ними, 
их желанием внести свой 
вклад в упрочение между
народной безопасности и 
всеобщего мира.

США. Стороны будут поощ
рять дальнейшее развитие 
таких контактов, считая, что 
они. могут сыграть важную 
роль.

Стороны подтвердили обо
юдную решимость продол
жать активную перестройку 
советско-американских отно
шений на основе мирного со
существования и равной бе
зопасности, в строгом соот
ветствии с духом и буквой 
достигнутых между двумя 
странами соглашений и взя
тых ими по этим соглашени
ям обязательств. В этой свя
зи было вновь отмечено фун
даментальное значение при
нятых в итоге состоявшихся 
в 1972 и 1973 годах встреч 
на высшем уровне совмест
ных документов, прежде все
го основ взаимоотношений 
между СССР и США, Сог
лашения о предотвращении 
ядерной войны, Договора об 
ограничении систем противо
ракетной обороны и Времен
ного соглашения о некото
рых мерах в области ограни
чения стратегических насту
пательных вооружений.

Стороны глубоко убежде
ны в настоятельной ‘необхо
димости того, чтобы сделать 
процесс улучшения советско- 
американских отношений не
обратимым. Они считают,

что в результате их усилий 
создана реальная возмож
ность для достижения этой 
цели. Это откроет новые го
ризонты для широкого взаи
мовыгодного сотрудничества 
и укрепления дружбы меж
ду советским и американ
ским народами и тем самым 
будет способствовать реше
нию многих актуальных про
блем, стоящих перед миром.

Руководствуясь этими вы
сокими целями, стороны ре
шили неуклонно продолжать 
прилагать совместные уси
лия — в необходимых слу
чаях в сотрудничестве с дру
гими заинтересованными 
странами — прежде всего в 
таких важнейших областях, 
как:

— устранение опасности 
войны й особенно войны, 
влекущей применение ядер- 
ного и других видов оружия 
массового уничтожения:

— ограничение и в конеч
ном итоге прекращение гон
ки вооружений, особенно 
стратегических, имея в виду 
в качестве конечной цели до
стижение всеобщего и полно
го разоружения под надле-

II. Д а л ь н е й ш е е

Стороны вновь вниматель
но проанализировали всю об
ласть своих взаимоотноше
ний, связанную с предотвра
щением ядерной войны и ог
раничением стратегических 
вооружений. Они пришли к 
единому мнению, что заклю
ченные между ними осново
полагающие соглашения в 
этой области продолжают 
быть действенными инстру
ментами общего улучшения 
советско-американских отно
шений и международной об
становки в целом. СССР и 
США будут и впредь строго 
выполнять обязательства, 
принятые по этим соглаше
ниям.

В ходе переговоров сторо
ны тщательно рассмотрели 
все аспекты проблемы огра
ничения стратегических во
оружений. Они пришли к 
выводу, что за Временным 
соглашением о некоторых 
мерах в области ограниче
ния стратегических наступа
тельных вооружений должно 
последовать новое , соглаше
ние между Советским Сою
зом и Соединенными Штата
ми Америки по ограничению 
стратегических вооружений. 
Они согласились, что такое 
соглашение должно охваты
вать период до 1985 года и 
касаться как количествен
ных, так и качественных ог
раничений. Они условились, 
что разработка такого согла
шения должна быть заверше
на по возможности в скором

жащим международным кон
тролем:

— содействие устранению 
источников международной 
напряженности и военных 
конфликтов;

— упрочение процесса 
разрядки и распространение 
ее на весь мир;

. — развитие широкого 
взаимовыгодного сотрудни
чества в торгово-экономиче
ской, научно-технической и 
культурной сферах на осно
ве принципов суверенитета, 
равноправия и невмешатель
ства во внутренние дела, 
имея в виду содействовать 
росту взаимопонимания и 
доверия между народами 
обеих стран.

Соответственно в ходе на
стоящей встречи на высшем 
уровне стороны сочли воз
можным предпринять новые 
конструктивные шаги, кото
рые, по их мнению, будут не 
только продвигать дальше 
развитие советско-американ
ских отношений, но и послу
жат существенным вкладом 
в укрепление всеобщего ми
ра и расширение междуна
родного сотрудничества.

о г р а н и ч е н и е  
в о о р у ж е н и й  и

времени, до истечении срока 
действия Временного согла
шения,

Они единодушны в том, 
что такое новое соглашение 
отвечало бы не только инте
ресам Советского Союза и 
Соединенных Штатов Аме
рики, но также интересам 
дальнейшей разрядки меж
дународной напряженности и 
всеобщего мира. Делегации 
СССР и США возобновят пе
реговоры в Женеве в бли
жайшем будущем на основе 
инструкций, вытекающих из 
обсуждения этой проблемы в 
ходе советско-американской 
встречи на высшем уровне.

Принимая во внимание 
взаимосвязь между развити
ем наступательных и оборо
нительных видов стратегиче
ского оружия и отмечая ус
пешное осуществление за
ключенного между ними в 
мае 1972 года Договора об 
ограничении систем противо
ракетной обороны, стороны 
сочли желательным устано
вить дополнительные ограни
чения на развертывание та
ких систем. С этой целью 
они заключили протокол к 
договору 1972 года, преду
сматривающий ограничение 
до одного района размеще
ния систем противоракетной 
обороны вместо двух райо
нов, разрешенных указан
ным договором для каждой 
из сторон.

(Окончание на 2-й стр.)
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О Т Ъ Е З Д  П Р Е З И Д Е Н Т А  СШ А Р. Н И КСО Н А
Находившийся в Совет

ском Союзе с официальным 
визитом Президент Сое
диненных Штатов Америки 
Ричард М. Никсон с супру
гой 3 июля отбыл из Моск
вы в США.

Вместе с Р. Никсоном из 
Москвы отбыли помощник 
президента США А. Хейг, 
помощник президента и 
пресс-секретарь Р. Зиглер, 
заместитель помощника 
президента по вопросам на
циональной безопасности 
Б. Скаукрофт, другие офи
циальные лица.

Внуковский аэродром ук
рашен государственными 
флагами Соединенных Шта
тов Америки и Советского 
Союза.

Высокого гостя провожа
ли Генеральный секретарь 
ЦК КПСС ,Л. И. Брежнев, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
П- В. Подгорный, Председа
тель Совета Министров

СССР А. Н. Косыгин, ми
нистр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, по
сол СССР в США А. Ф. 
Добрынин.

Президента США прово
жали также заместители 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
М. А. Яснов, Г. С. Дзоце
нидзе, заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР В. А. Кириллин, се
кретарь Президиума Вер
ховного Совета СССР М. П. 
Георгадзе, министры СССР 
Б. П. Бугаев, Т. Б. Гужен- 
ко, В. П. Елютин, Б. В. Пет
ровский, Е. А. Фурцева, 
первые заместители мини
стров СССР В. В. Кузне
цов, М. Р. Кузьмин, заме
ститель председателя КГБ 
при Совете Министров 
СССР Г. К. Цинев, первый 
заместитель председателя 
исполкома Моссовета
В. П. Исаев, член кол
легии 'МИД СССР Г. М. 
Корниенко, заведующий про

токольным отделом МИД 
СССР Д. С. Никифоров и 
и другие официальные ли
ца.

Среди провожавших был 
посол США в СССР У. Д. 
Стессел. Здесь же — ди
пломатические ' сотрудники 
посольства, советские и ино
странные журналисты.

На летном поле выстроен 
почетный караул трех видов 
Вооруженных Сил СССР — 
пехотинцы, летчики, моря
ки. Президент США принял 
рапорт начальника почетно
го караула.

Исполнены государствен
ные гимны Соединенных 
Штатов Америки и Совет
ского Союза.

Л. И Брежнев и Р. Ник
сон обходят строй совет
ских воинов. Они подходят 
к собравшимся на аэродро
ме москвичам. Президент 
США тепло прощается с 
ними.

У трапа самолета с 
Р. Никсоном прощаются

Л. И. Брежнев, Н. В. Под
горный, А. Н. Косыгин, 
А. А. Громыко, А. Ф. Доб
рынин.

Р. Никсона и его супругу 
также провожали В. П. 
Брежнева, Л. Д. Громыко, 
И. Н. Добрынина.

По пути следования из 
Кремлевской резиденции в  
аэропорт Президента США 
Р. Никсона, Л. И. Брежне
ва, Н. В. Подгорного, А. Н. 
Косыгина приветствовали 
жители Москвы.

Улицы и площади, по ко
торым следовая кортеж ав
томашин в сопровождении 
эскорта мотоциклистов, бы
ли украшены государствен
ными флагами СЕЛА и 
СССР.

* * *
В тот же день из Москвы 

в ФРГ отбыл государствен
ный секретарь США, по
мощник президента по воп
росам национальной безо
пасности Г. Киссинджер.

(ТАСС).
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ, е5 июля 1974 года

Совместное советско-американское коммюнике
(Окончание.

Начало на 1-й сгр.)
Одновременно были подпи

саны два протокола, именуе
мые «Процедуры, регулиру
ющие замену, демонтаж или 
уничтожение и уведомления 
о них, для стратегических 
наступательных вооруже
ний* н «Процедуры, регули
рующие . замену, демонтаж 
или уничтожение и уведом
ления о них, для систем ПРО 
и их компонентов». Эти про
токолы были разработаны 
постоянной консультативной 
комиссией, созданной для со
действия осуществлению це
лей и положений договора и 
временного соглашения,
подписанных 26 мая 1972 
года.

Стороны подчеркнули
серьезное значение, которое 
придают СССР и США осу
ществлению возможных дру
гих мер — нак на двусторон
ней, так и на многосторонней 
основе — в области ограни
чения вооружений и разору
жения.

Отметив историческое зна
чение заключенного в Моск
ве в 1963 году Договора о 
запрещении испытаний ядер- 
ного оружия в атмосфере, 
космическом пространстве и 
под водой, участниками ко
торого -являются Советский 
Союз и Соединенные Штаты 
Америки, стороны высказа
лись в пользу того, чтобы 
прекращение испытаний 
ядерного оружия стало все
объемлющим.

Желая содействовать до
стижению этой цели, СССР и 
США в качестве важного 
шага в этом направлении за
ключили Договор об ограни
чении подземных испытаний 
ядерного оружия, предусмат
ривающий полное прекраще
ние, начиная с 31 марта 
1976 года, испытаний такого 
оружия выше соответствую
щего порога мощности н ог
раничение других подземных 
испытаний минимальным ко
личеством.

Стороны подчеркнули 
большую важность договора

о нераспространении ядерно
го оружия. Вновь подтвер
див обоюдное намерение сле
довать обязательствам, при
нятым ими в соответствии с 
этим договором, в том числе 
его статьей VI, они высказа
лись в пользу дальнейшего 
повышения его эффективно
сти.

Было также подписано 
. совместное заявление, в ко

тором СССР и США вы
ступают в пользу наиболее 
эффективных возможных 
мер, направленных на уст
ранение опасностей исполь
зования средств воздействия 
на природную среду в воен
ных целях.

Стороиы подтвердил  ̂
свою заинтересованность в 
действенном международном 
соглашении, которое исклю
чило бы из арсеналов госу
дарств такое опасное оружие 
массового уничтожения, ка
ким является химическое 
оружие. Желая содейство
вать достижению скорейшего 
прогресса в этом направле
нии, СССР и США услови
лись рассмотреть вопрос о 
совместной инициативе в Ко
митете по разоружению на
счет заключения в качестве 
первого шага международ
ной конвенции, касающейся 
наиболее опасных, смерто
носных химических . средств 
ведения войны.

Стороны убеждены, что те 
новые важные шаги, которые 
они предприняли и намере
ны предпринять в области 
ограничения вооружений, 
как и дальнейшие усилия в 
направлении разоружения, 
будут способствовать меж
дународной разрядке и явят
ся ощутимым вкладом в ре
шение исторической задачи 
— исключение войны нз 
жизни человеческого общест
ва и тем самым обеспечение 
всеобщего мира. СССР и 
США вновь подтвердили,

. что созыв в соответствую
щее время всемирной конфе
ренции по разоружению мо
жет сыграть в этом процессе 
положительную роль.

III. П р о г р е с с  в  р е ш е н и и  
м е ж д у н а р о д н ы х  п р о б л е м

В ходе встречи были под
вергнуты обстоятельному 
обсуждению главные между
народные проблемы.

С обеих сторон было вы
ражено удовлетворение тем, 
что все более характерной 
чертой развития междуна
родной обстановки становит
ся разрядка Напряженности,’ 
упрочение мира и развитие 
взаимовыгодного сотрудниче
ства.

При этом стороны исхо
дят из того, что поступа
тельное движение в улучше
нии международной обста
новки не происходит само по 
себе, а требует активного и 
целенаправленного приложе
ния сил Для преодоления 
трудностей, остающихся от 
прошлого.

Первостепенной целью 
всех государств и народов 
должно стать обеспечение на 
индивидуальной и коллектив
ной основе прочной безо
пасности во всех рай
онах мира, скорейшее и 
полное устранение существу
ющих и предотвращение воз
никновения новых междуна
родных конфликтов и источ
ников напряженности.

Советский Союз и США 
являются сторонниками ши
рокого и плодотворного эко
номического сотрудничества 
всех государств, больших и 
малых, на началах полного 
равноправия и взаимной вы
годы.

Советский Союз и Соеди
ненные Штаты подтвержда
ют свою решимость способ
ствовать — каждая сторона 
в отдельности и обе совмест
но — выполнению всех этих 
задач.

ЕВРОПА
Обсудив развитие обста

новки'в Европе со времени 
последней советско-амери
канской встречи на высшем 
уровне, стороны е глубоким 
удовлетворением констати
ровали дальнейшие ощути
мые сдвиги на пути к созда
нию на европейском конти
ненте надежных отношений 
мира, добрососедства и сот
рудничества.

Стороны приветствуют 
крупный вклад, который вно
сит в этот благотворный про
цесс Совещание по безопас
ности и сотрудничеству в Ев
ропе.

Отмечая значительную ра- 
б&ту, уже проделанную со
вещанием но многим важ
ным вопросам, они считают, 
что этот прогресс указывает 
на то, что в итоге нынешнего 
этапа совещания будут со
гласованы документы боль
шого международного значе
ния, выражающие реши
мость государств-участни- 
ков строить свой взаимоотно
шения на твердой, коллек
тивно разработанной основе. 
СССР и США в сотрудниче
стве с другими участниками 
предпримут все усилия, что
бы найти приемлемые для 
всех решения остающихся 
вопросов.

Стороны выразили свое 
убеждение в том, что успеш
ное завершение Совещания 
по безопасности и сотрудни
честву в Европе станет выда
ющимся событием, отвечаю
щим интересам установления 
прочного мира. Исходя из 
этого, СССР и США выска
зались за то, чтобы заключи

тельный этап совещания со
стоялся в ближайшее время. 
Обе стороны также исходят 
из того, что результаты пе-. 
реговоров позволят завер
шить совещание на высшем 
уровне, что соответствовало 
бы исторической значимости 
совещания для будущего Ев
ропы и придало бы большой 
авторитет его решениям.

Стороны вновь отметили 
непреходящее значение для 
благоприятного развития об
становки в Европе договоров 
и соглашений, заключенных 
в последние годы между ев
ропейскими государствами с 
разными общественными си
стемами.

Было выраженд удовлет
ворение фактом приема Герт* 
майской Демократической 
Республики и Федеративной
Республики Германии в Ор
ганизацию Объединенных 
Наций-

Стороны также подчеркну
ли, что четырехстороннее со
глашение от 3 сентября
1971 года должно продол
жать играть ключевую роль 
в обеспечении стабильности 
и разрядки в Европе. Стро
гое и последовательное вы
полнение этого соглашения 
всеми сторонами СССР и 
США считают необходимым 
условием для поддержания 
и упрочения взаимного дове
рия и стабильности в центре 
Европы.

СССР и США считают, 
что в целях укрепления ста
бильности п безопасности в 
Европе политическую раз
рядку на этом континенте 
следовало бы сопроводить 
мерами военной разрядки. В 
этой связи они придают 
большое значение ведущим
ся с их участием перегово
рам о взаимном сокращении 
вооруженных сил и вооруже
ний и связанных с этим ме
рах в Центральной Европе. 
Стороны выразили надежду, 
что эти переговоры приведут 
к достижению конкретных 
решений, обеспечивающих 
ненанесение ущерба безо
пасности какой-либо из сто
рон и недопущение односто
ронних военных преиму
ществ.

БЛИЖНИИ ВОСТОК
Стороны считают, что 

устранение опасности войны 
и напряженности на Ближ
нем Востоке является зада
чей первостепенной важно
сти и срочности и что един
ственной альтернативой яв
ляется достижение на осно
ве резолюции Совета Безо
пасности 338 справедливого 
и прочного мирного урегу
лирования, при котором 
должны быть учтены закон
ные интересы всех народов 
Ближнего Востока, включая 
палестинский народ, и право

на существование всех го
сударств данного района.

В качестве сопредседате
лей женевской мирной кон
ференции по Ближнему Be- 
стоку СССР и США считают 
важным, чтобы эта конфе
ренция возобновила свою 
работу i как можно скорее, 
причем' на ’ конференции 
должен быть рассмотрен 
вопрос о других участниках 
от района Ближнего Восто
ка. Главную цель женевской 
Мирной конференции, дости
жению которой они будут 
всячески, еодействовать, обе 
стороны видят в установле
нии справедливого и проч
ного мира на Ближнем Во
стоке.

Условлено, что между 
СССР и США будут про
должены тесные контакты 
для координации усилий 
обеих стран в направлении 
мирного урегулирования на 
Ближнем Востоке.

ИНДОКИТАЯ
Стороны констатировали 

определенное дальнейшее 
улучшение обстановки в Ин
докитае.

В ходе обмена мнениями 
об обстановке во Вьетнаме 
стороны подчеркнули, что 
мир и стабильность в этом 
районе могут быть сохране
ны и упрочены лишь на 
основе строгого соблю
дения всеми сторонами 
положений парижского 
соглашения от 27 января 
1973 года и акта междуна
родной конференции по 
Вьетнаму от 2 марта 1973 
года.

Что касается Лаоса, то 
был отмечен прогресс в нор
мализации положения в ре
зультате создания там коа
лиционных органов власти. 
Стороны высказались также 
за неукоснительное выпол
нение соответствующих сог
лашений.

Стороны подчеркнули 
также необходимость ско
рейшего и справедливого 
решения проблемы Камбод
жи на основе уважения су
веренных прав камбоджий
ского народа на свободное 
и независимое развитие без 
всякого вмешательства из
вне.
УКРЕПЛЕНИЕ РОЛИ ООН

Советский Союз и Соеди
ненные Штаты Америки 
придают важное значение 
Организации Объединенных 
Наций как инструменту для 
поддержания мира, безопас
ности и развития междуна
родного сотрудничества. Они 
вновь подтверждают свое 
намерение продолжать уси
лия в целях всемерного по
вышения эффективности Ор
ганизации Объединенных 
Наций, в том числе в отно
шении поддержания мира, 
на основе строгого соблюде
ния Устава ООН.

IV . Т о р г о в о - э к о н о м и ч е с к и е
о т н о ш е н и я

Больщое внимание в хо
де встречи было уделено 
рассмотрению состояния и 
перспектив отношений меж
ду СССР и США в торгово- 
экономической области.

Стороны подтвердили, 
что они считают расширение 
и углубление взаимовыгод
ных связей в этой области 
на основе равенства и не- 
дискриминации важной ча
стью фундамента, на кото
ром строится весь комплекс 
советско-американских от
ношений. Придание торгово- 
экономическим связям даль
нейшей масштабности, со
ответствующей потенциалам 
обеих стран, будет цементи
ровать этот фундамент и 
идти на пользу советскому и 
американскому народам.

Стороны с удовлетворе
нием констатировали, что со 
времени предыдущей встре
чи на высшем уровне совет
ско-американские торгово- 
экономические отношения в 
целом развивались по восхо
дящей линии. Это нашло

свое выражение, в частно
сти, в существенном росте 
товарооборота между двумя 
странами, составившего в 
1973 году около 1,5 млрд, 
долларов. Было отмечено, 
что имеются благоприятные 
перспективы превысить 
цель, поставленную в сов
местном советско-американ
ском коммюнике от 24 июня 
1973 года относительно до
ведения общего объема тор
говли за трехлетний период 
с 1973 г. по 1975 г. до 2— 
3 млрд, долларов. Совмест
ная советско-американская 
комиссия по торговле про
должает являться эффек
тивным механизмом по со
действию широкому росту 
экономических отношений.

Стороны отметили опре
деленный прогресс в нала
живании долгосрочного со
трудничества американских 
фирм и советских организа
ций в осуществлении круп
ных проектов, в том числе-— 

на компенсационной основе.

Они уверены в том, что та
кое сотрудничество являет
ся важным элементом в раз
витии торгово-экономиче
ских связей двух стран. 
Стороны условились поощ
рять заключение между со
ветскими и американскими 
организациями и фирмами 
соответствующих соглаше
ний и их практическую реа
лизацию.

С учетом продвижения 
вперед по ряду конкретных 
проектов, в частности по 
производству грузовых ав
томобилей, торговому цент
ру и химическим удобрени
ям, стороны констатировали 
возможность заключения со
ответствующих сделок и в 
других областях, представ
ляющих взаимный интерес, 
таких, как целлюлозногбу- 
мажная и лесная промыш
ленность, черная и цветная 
металлургия, природнцй 
газ, машиностроение, а так
же добыча и переработка 
энергоемких полезных ис
копаемых.

Стороны отметили даль
нейшее развитие продуктив
ных контактов и связей ме
жду деловыми кругами обе
их стран, в чем положитель
ную роль сЫграло осу
ществление прйнятых на 
предыдущей встрече в вер
хах решений об открытии 
торгового представительст
ва СССР в Вашингтоне и 
коммерческого бюро США 
в. Москве, а также об уч
реждении американо-совет
ского торгово-экономическо

го совета. Они выразили 
желание продолжать са 
вать благоприятные услс 
для успешного развития 
торгово-экономических от
ношений между СССР и 
США.

Обе стороны подтвердили 
свою заинтересованность в 
скорейшем введении в дей
ствие заключённого в ок
тябре 1972 года советско- 
американского соглашения о 
торговле.

Желая способствовать 
дальнейшему развертыва
нию экономических отноше
ний между двумя странами, 
стороны подписали долго
срочное соглашение о со
действии экономическому, 
промышленному и техниче
скому сотрудничеству меж
ду СССР и США. Они счи
тают, что последовательное 
осуществление предусмот
ренного этим соглашением 
сотрудничества в течение 
десятилетнего периода явит
ся важным фактором упро
чения двусторонних отноше
ний в целом, пойдет на 
благо народов обеих стран.

Рассмотрев ход выполне
ния соглашения по некото
рым вопросам морского су
доходства, заключенного в 
октябре 1972 года на трех
летний период, и с учетом 
уже накопленного опыта 
стороны ч высказались в 
пользу заключения до исте
чения срока его действия 
нового соглашения в этой 
области. Переговоры о та
ком соглашении начнутся в 
текущем году.

V . П р о г р е с с  в  д р у г и х  о б л а с т я х  
д в у с т о р о н н и х  о т н о ш е н и й

Рассмотрев ход выполне
ния соглашений о сотрудни
честве, заключенных в 
1972—1973 гг., стороны от
метили полезную работу, 
проделанную совместными 
советско-американскими ко- 

' миссиями и рабочими груп
пами в рамках этих согла
шений по налаживанию ре
гулярных контактов и сот
рудничества между научны
ми и техническими органи
зациями, учеными и спе
циалистами, деятелями 
культуры обеих стран.

Стороны с удовлетворени
ем отмечают, что объедине
ние усилий СССР и США в 
таких сферах сотрудниче
ства, как медицинская нау
ка и здравоохранение, и 
улучшение окружающей че- 

. лб'века среды, наука и тех
ника, исследование косми- 

• веского пространства и ми
рового океана, мирное ис
пользование атомной энер
гии, сельское хозяйство, 
транспорт, создает предпо
сылки для ускоренного ре
шения ряда актуальных н 
сложных научно-техниче
ских проблем, стоящих пе
ред человечеством.

Такого рода сотрудниче
ство вносит существенный 
вклад в развитие структуры 
советско-американских от
ношений, придает им все бо
лее конкретное позитивное 
содержание.

Стороны будут стремить
ся расширять и углублять 
научно-техническое сотруд
ничество и культурные об
мены на основе заключен
ных между ними соглаше
ний.

Опираясь на положитешы 
ный опыт в деле научно- 
технического сотрудничест
ва и руководствуясь стрем
лением обеспечить дальней
ший прогресс в этой важной 
сфере своих взаимоотноше
ний, стороны решили рас
пространить такое сотрудни
чество на следующие новые 
области.

ЭНЕРГЕТИКА
Учитывая растущие по

требности промышленности, 
транспорта и других отрас
лей хозяйства обеиз̂  стран 
в энергии и необходимость 
в этой связи интенсифици

ровать научно-техническое 
сотрудничество в разработ
ке оптимальных методов 
использования традицион
ных н освоения новых 
источников энергии, а так
же способствовать понима
нию энергетических про
грамм и проблем обеих 
стран, стороны заключили 
соглашение о сотрудничест
ве в области энергетики. 
Ответственной за выполне
ние соглашения является 
совместная советско-амери
канская комиссия, которая 
будет создана для этой це
ли.

ЖИЛИЩНОЕ И ДРУГИЕ 
ВИДЫ СТРОИТЕЛЬСТВА

Стороны подписали со
глашение о сотрудничестве 
в области жилищного и дру
гих видов строительства. 
Это соглашение имеет 
целью способствовать со
вместному решению про
блем, связанных с современ
ными методами жилищного 
и других видов строительст
ва по таким направлениям, 
как повышение надежности 
и качества зданий и строи
тельных материалов, плани
рование и создание новых 
городов, строительство в 
сейсмических районах и рай
онах со сложными клима
тическими условиями. Для 
осуществления этого согла
шения будет создана совме
стная советско-американская 
комиссия по сотрудничеству 
в области жилищного я дру
гих видов строительства,, ко
торая определит конкрет
ные рабочие программы.

С целью обеспечения 
большей безопасности для 
жизни людей, живущих в 
районах, подверженных зем
летрясениям, стороны со
гласились осуществить в 
первоочередном порядке 
программу совместных ис
следований в целях повыше
ния надежности зданий и 
других сооружений в этих 
районах, в частности, иссле
дование проблемы поведения 
жилых зданий из готовых

сборных конструкций во вре
мя землетрясений,..

ИССЛЕДОВАНИЯ ПО
ПРОБЛЕМЕ ИСКУССТ
ВЕННОГО СЕРДЦА
В ходе ocyj 

вместных пр 
ста
здравоохране
специал —
пришли к выводу о необхо
димости сосредоточить уси
лия в целях решения одной
из наиболее крупных и гу
манных проблем современ
ной медицинской науки — 
создание искусственного 
сердца. Учитывая большую 
теоретическую я техниче
скую сложность предстоя- 
яших работ, стороны заклю
чили специальное соглаше
ние по этому вопросу. Со
вместная советско-американ
ская комиссия по сотрудни
честву в области здравоох
ранения возьмет на себя 
ответственность за осущест
вление этого проекта.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
В ОБЛАСТИ КОСМОСА

Стороны выразили удо
влетворение успешным хо
дом подготовки к намечен
ному па 1975 год первому 
совместному пилотируемому 
полету советского и амери
канского космических ко
раблей «Союз» и «Апол
лон», предусматривающему 
их стыковку и взаимный пе
реход космонавтов. В соот
ветствии с действующими 
соглашениями осуществля
ется плодотворное сотруд
ничество и в ряде других 
областей; связанных с ис
следованием космического 
пространства.

Придавая важное значе
ние дальнейшему советско- 
американскому сотрудниче
ству в исследовании космо
са в мирных целях, в том 
числе в деле отработки си
стем по обеспечению без
опасности полетов человека 
в космосе, и учитывая же
лательность закрепления 
опыта в этой области, сто
роны договорились продол
жать. изучать возможности 
дальнейших совместных про
ектов после осуществления 
советско-американского кос
мического полета, намечен
ного на июль 1975 года,

ТРАНСПОРТ
БУДУЩЕГО

Признавая значение раз
вития перспективных
средств транспорта,. сторо
ны согласились о том, что 
высокоскоростные назем
ные транспортные системы 
будущего, включая поезд на 
магнитной подвеске, кото
рые могут обеспечить эко
номичные. эффективные и на
дежные формы транспорта, 
явились бы желательной и 
новой областью для совмест
ной деятельности. Рабочая 
группа по разработке со
вместной программы сотруд
ничества в исследованиях в 
этой области в соответствий 
с соглашением 1973 года о 
сотрудничестве в области 
транспорта будет создана на 
заседании совместной со
ветско-американской комис
сии по транспорту, которое 
состоится осенью с. к.
ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ 

СРЕДЫ .
Желая расширить сотруд

ничество в деле охраны 
окружающей среды, успеш
но осуществляемое в рам
ках заключенного между 
СССР и США в мае 1972 
года соглашения, и внести 
вклад в выполнение между
народной программы «Чело
век и биосфера», проводи
мой по инициативе Органи
зации Объединенных Наций 
по вопросам образования, 
науки и культуры 
(ЮНЕСКО), стороны усло
вились выделить на терри
ториях своих стран опреде
ленные естественные зоны

Л. БРЕЖНЕВ 
Генеральный секретарь 

ЦК КПСС

— биосферные заповедни
ки — ДЛя сохранения гене
тически ценных пород ра
стительного я животного
мира, экологичеоких си
стем и проведения научных 
исследований, необходимых 
для более эффективной де
ятельности человека по ох
ране миловой окружающей 
среды. Работа по реализа
ции этого проекта будет 
проводиться в соответствии 
с целями указанной про
граммы ЮНЕСКО ранее 
созданной смешанной совет
ско-американской комисси
ей по сотрудничеству в об
ласти охраны окружающей 
среды.
КУЛЬТУРНЫЕ ОБМЕНЫ

Учитывая важность куль
турных обменов как сред
ства улучшения взаимопони
мания. стороны выразили 
удовлетворенна договорен
ностью между лт-».,-,стерст- 
вом культуры СССР и му
зеем Метрополитен в 
Ныо-Поркс относительно об
мена крупными коллекция
ми произведений искусства. 
Этот обмен коллекциями бу
дет пооведен в соответствий 
с общим соглашением о 
контактах, обменах и со- 
тпудиичестве. подписанным 
19 июня 1973 года," по ко
торому стороны согласились 
содействовать обменам вы
ставками между музеями

УЧРЕЖДЕНИЕ НОВЫХ 
КОНСУЛЬСТВ

Учитывая интенсивное
развитие связей между 
СССР и США я значение 
дальнейшего расшитуениц
консульских отношений на 
основе советоко-американ- - 
окой консульской конвен
ции и желая содействовать 
торговле, туризму и сотруд- 

■ ничеству между ними в 
различных областях, сторо
ны условились об открытии 
дополнительных генераль
ных консульств в двух-трех 
городах каждой из сторон.

В качестве первого шага 
достигнута ’принципиальная 
договоренность об одновре
менном учоеждении гене
рального консульства СССР 
в Нью-йоокё и генерально
го консульства США в Кие
ве. Переговоры в целях ре
ализации этой договорен
ности будут проведены в 
ближайшее время.

* ★ ★
Стороны высоко оценива

ют откровенный и конструк
тивный характер и плодо
творные' результаты пере
говоров, состоявшихся мена
ду ними в холе . настоящей 
встречи. Они убеждены, ч'то’4 
эти результаты представля
ют собой новую важную ве
ху на пути улучшения от
ношений между СССР и 
США па благо народов обе
их стран, важный вклад в 
их усилия по укреплению 
всеобщего мира и безопа
сное ги.

Вновь' отметив в этрй 
связи исключительную важ
ность и большую практиче
скую полезность советско- 
американских встреч на 
высшем уровне, стороны 
подтвердили свою догово
ренность об их проведении 
на регулярной основе, а 
также в случаях, когда они 
сочтут это необходимым, 
для обсуждения н решения 
срочных вопросов. Стороны 
высказали также свою го
товность к продолжению 
активных и тесных контак
тов и консультаций.

Президент США пригла
сил Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И Брежнева 
посетить Соединенные Шта
ты Америки с официальным 
визитом в 1975 году. Это 
приглашение было с удовле
творением принято.

Москва, 3 июля 1974 го
да.

Р. НИКСОН
Президент

Соединенных Штатев Америки

США!  и с с л е д о в а н и е  к о с м о с а
Соглашение о сотрудниче

стве между СССР и США в 
исследовании и использова
нии космического простран
ства в мирных целях, под
писанное 24 мая 1972 года 
в Москве, стало новым важ
ным шагом в развитии, изу
чении и практическом освое
нии космоса.

Осуществлению советско- 
американского соглашения 
была посвящена 3 июля 
нресс-конференция для со
ветских и иностранных жур
налистов. В ней приняли 
участие академик Б. Н. Пет
ров, члешкорреспондент 
Академии наук СССР К. Д. 
Бушуев, заместитель техни
ческого директора програм
мы «Союз» — «Аполлон» с 
американской стороны
Ю. Сернан, космонавты 
СССР А. А. Леонов, В. Н. 
Кубасов, их американские 
коллеги Т- Стаффорд, 
Д. Слейтон, В. Брандт, при
нимающие участие в подго
товке совместного сэветско- 
американского эксперимен
та в космосе.

Академик Б. Н. Петров— 
председатель совета «Ин
теркосмос» при Академии 
наук СССР, подчеркнул,

В М О С К О В С К О М  П Р Е С С - Ц Е Н Т Р Е
что советские и американ
ские ученые сотрудничают в 
области исследования около
земного космического про
странства, Луны и планет, 
изучения природной среды, 
космической метеорологии 
и космической биологии н 
медицины. За сравнительно 
короткий срок, прощедший 
со времени принятия этого 
соглашения, осуществлен 
ряд работ н экспериментов. 
Прежде всего я хотел бы 
отметить успешный ход ра
бот цо проекту «Союз» —
«Аполлон*.

Член-корреспондент Ака
демии наук СССР К. Д. Бу- 
щуед — директор советской 
стороны проекта совместно
го полета космических ко
раблей «Союз* и «Апол
лон» в выступлении подроб
но рассказал о программе 
предстоящего эксперимен
тального полета. В нее вхо
дит: испытание совмести
мых систем сближения на 
орбите: андрогикных сты
ковочных агрегатов; провер
ка техники перехода космо
навтов из одного корабля в 
другой; работа экипажей ко

раблей СССР и США при 
совместном полете; накод- 
ление опыта в проведении 
совместных полетов кораб
лей двух стран.

Ученый рассказал об эта
пах развития работ по соз
данию совместимых средств 
и подготовке эксперимен
тального полета кораблей 
«Союз» и «Аполлон», о том 
внимании, которое уделяет
ся безопасности предстоя
щего полета экипажей.

Одним из важных разде
лов совместной работы со
ветских и американских 
представителей является 
подготовка экипажей кораб
лей. В этой части за про
шедшее время проделана
большая работа.

Все сказанное дает осно
вание считать, заключил 
К. Д. Бушуев, что все наме
ченные цели программы сов
местного советского н аме
риканского полета в космосе 
будут успешно выполнены.

— Я хочу остановиться 
только на подготовке экипа
жей к этому очень важному 
для наших стран космиче
скому полету, — сказал

А. А. Леонов, командир пер
вого экипажа «Союз», уча
ствующего в осуществлении 
советско-американского кос
мического эксперимента. — 
До старта осталось год и 12 
Дней.

15 июля 1975 года с 
космодрома Байконур, на
помнил космонавт, стартует 
корабль «Союз» и через 
7.5 часа будет стартовать 
корабль «Аполлон» с мыса 
Канаверал, чтобы ч е р е з  
сутки и 7,5 часа сблизиться 
и состыковаться на орбите 
искусственного спутника 
Земли. Совместный полет 
будет продолжаться двое 
суток, в течение которых 
планируется выполнить че
тыре перехода космонавтов 
кз корабля в корабль и пять 
научных экспериментов.

Сейчас мы можем оце
нить два года работы по под
готовке к полету и с отого 
рубежа определить нашу 
готовность выполнить его 
в намеченное время. Я могу 
сообщить, заявил А. А. 
Леонов, что все 
строго по намеченной 
грамме.

идет
про-

Командир первого амери
канского экипажа корабля 
«Аполлон» бригадный гене
рал космонавт Томас Стаф
форд сказал;

—Американские и совет
ские специалисты плодо
творно трудятся над осуще
ствлением предстоящего 
совместного эксперимента 
в космосе. Ожидающийся 
полет будет успешным и по
лезным не только для двух 
наших стран, но н для всего 
мира.

Заместитель директора 
программы с американской 
стороны космонавт Юджин 
Сернан отметил, что успеху 
в подготовке совместного 
эксперимента во многом 
способствуют руководители 
программы с американской 
стороны — доктор Г. Лан- 
ни, с советской ■— профес
сор К. Д. Бушуев.

— Нет сомнения, — ска
зал он, — что предстоящий 
эксперимент даст желаемые 
результаты, полезные для 
всех людей земли.

Советские и американ
ские специалисты, космо
навты СССР н США ответи
ли на вопросы журналистов.

(ТАСС).

Ш

В Томском опытно-произ
водственном хозяйстве пол
ным ходом идёт заготовка 
кормов для общественного 
животноводства. Тракторист

Василий Нефедович Польша- 
нин занят на измельчении и 
подборке скошенной травы 
на сенаж. Спорится работа у 
опытного механизатора,

дневное задание он выпе 
от на 120 130 проце!
Качество зеленой маа 
него всегда хорошее.

Фото Е. Лисицын

У С П Е Х  В  Л Е Т Н И Х  Д Е Л Я Н А Х
Осипоцскне лесозаготови

тели ведут разработку лет
них лесосек на реке Кенге. 
За лето они заготавливают 
но 20 тысяч кубометров 
древесины. Нынешний се

зон восьмой. Ца верхнем 
складе здесь трудится ук
рупненная бригада В. Т. 
Осади его. у  этого коллек
тива немалый опыт работы 
в летних делянах. В июне

бригаде планирова 
готовить 3.212 kj 
но уже за 5 дней 
месяца на ее сч£ 
3.620 кубометров.

Хорошо трудяге 
ды нижнего склада 

А. ТРИ4 
с, Парабель.
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Гс~ Л Ю Б О В Ь Ю
К С Е Л Ь С К О М У  ТРУДУ

«Мой труд вливается в 
труд моей республики»—под 
таким девизом идут школь
ные каникулы, очень важ
ным компонентом в кото
рых, кроме отдыха, является 
труд.

На днях в Томске состоял
ся слет ученических произ
водственных бригад — об
ластной форум тех, кто по- 
настоящему любит землю, 
трактор, комбайн, сельский 
труд, кто уже сейчас, в 
школьные годы, стреми’гся 
приобрести полезную народ
ному хозяйству специаль
ность.

С яркими рассказами о 
том, как сельские ребята 
трудятся и отдыхают, высту
пили бригадиры лучших уче
нических производственных 
бригад. В Томском районе 
это Людмила Толстых из се
ла Турунтаева и Наталья Ко
ролева из Корнилова, в Ча- 
инском — Надежда Ивочки- 
нз из Усть-Бакчара, в Зы
рянском — Людмила Огнева 
из Чердат, в Первомайском 
— Любовь Резеда из Серге- 
евки, в Кривошеинском — 
Эмилия Гуммер из Володи
на, в Шегарском—Анна Ми- 
шанкина из райцентра.

Участники слета посетили 
лагерь труда и отдыха Ту- 
рунтаевской средней школы. 
И позавидовали. Палаточный

городок раскинулся на бере
гу реки. Интересный, актив
ный отдых сочетается здесь 
с общественно полезным тру
дом. Бригада делится на зве
нья: птичниц (выращивают 
30 тысяч цыплят), телятниц 
(на их попечении 32 теленка), 
овощеводов (в трех теплицах 
на площади 1.500 квадрат
ных метров выращивают 
огурцы)," механизаторов-по- 
леводов (выращивают 80 
гектаров пшеницы), опытни
ков (под наблюдением со
трудников кафедры генетики 
и цитологии университета 
проводят опыты с горохом), 
Богатый выбор сельских спе
циальностей у турунтаев- 
ских ребят и девчат, поэтому 
многие из них остаются ра
ботать в совхозе «Победа», 
так щедро позаботившемся о 
своей подшефной школе.

Открыла нынче свой ла
герь труда и отдыха Пудин- 
ская средняя школа —на бе
регу реки, в живописном ме
сте, недалеко от полей, за
крепленных за школой. Каж
дое утро в голубое небо взмы
вает флаг. На линейке дают- 
сч задания звеньям. А вече
ром, собравшись вместе, ре
бята состязаются в спортив
ных играх, готовят концерты, 
принимают многочисленных 
гостей. Здесь хорошо органи
зовано соревнование между

звеньями, а также с учени
ческой бригадой Шишкин- 
ской средней школы Кеме
ровской области.

В дни слета' были органи
зованы конкурсы: юных 
доярок — в селе Корнилове, 
полеводов — в селе Турун- 
таеве и пахарей — в селе 
Ярю ком.

В конкурсе полеводов луч
шие знания показали Миха
ил Калинин из села Володи
на Кривошеинского района 
(первое место), Павел Лоса- 
нок из Новиковки Асинов- 
ского района, Альбина Чер
ных из Подгорного Чаинско- 
го района, Сергей Гераси
менко из Молчанова, Ольга 
Мешкова из Уртама Кожев- 
никовского района, Татьяна 
Бахтикова из Турунтаева 
Томского района.

Первое место в конкурсе 
овощеводов заняла Любовь 
Корюлева из Богашева, вто
рое — Ольга Смолен- 
цева из Турунтаева. По
бедители в конкурсе доя
рок: Нина Курчатова из села 
Корнилова (первое меето), 
Надежда Кирилова из Пар- 
бита Бакчарского района, 
Ольга Коновалова из Ново- 
Рождественки Томского рай
она.

А. СВАРОВСКАЯ, 
директор областной стан
ции юных натуралистов.

Ю Н Ы Й  П А Х А Р Ь , 
Н А  С Т A P T !

Главный судья взмахнул 
флажком, и девять МТЗ рва
нулись с места. Так на вер- 
шининских полях опытно
производственного хозяйст
ва имени Б. Н. Сидоренко 
начался областной конкурс 
юных пахарей. Свои силы в 
этих ответственных состяза
ниях пробуют 29 участников. 
Среди них восемь девушек. 
Юным механизаторам по 
16 лат. Это ученики, - став
шие нынешним летом деся
тиклассниками, члены учени
ческих производственных 
бригад.

Перед поездкой сюда они 
участвовали в районных со
ревнованиях и были в числе 
лучших. Теперь им предсто

ит защищать честь своих 
районов.

Судьи замеряют глубину 
первых проходов за тракто
ром Петра Кудрина. Мне
ние единодушно: пахарь из 
него будет неплохой. Петр 
поправляет очки, счастливо 
улыбается.

Закончил пахоту Володя 
Ларионов из Первомайского 
района. Я вижу, как он 
неспешной, крестьянской по
ступью подходит к бачку с 
водой и пьет долго, не отры
ваясь.

Судьи приглашают по
смотреть работу Александра 
Лановлюка из Дудинской 
средней школы. Настоящее

мастерство показал он. Глу
бина вспашки точно 22 сан
тиметра, нет непропаханных 
мест, не различить прохо
дов.

— Такой и взрослого ме
ханизатора может поучить, 
— восклицает агроном из 
областного управления
сельского хозяйства М. И. 
Елисеев.

Александр Лановлюч
стал чемпионом области 
среди юных пахарей. Он на
брал 93 балла из 100.

Среди девушек победи
тельницей оказалась Елена 
Володина, представительни
ца Бакчарской средней 
школы.

Ребята поднимаются на 
высшую ступеньку пьедеста
ла почета. Долгожданная и 
вполне заслуженная победа! 
Чемпионов поздравляют то
варищи по команде, их на
ставники, болельщики.

Н. КОЛОБОВА.
* * *

НА СНИМКАХ: чемпио
ны области среди юных па
харей Елена Володина и 
Александр Лановлюк; лагерь 
труда и отдыха Турунтаев- 
ской средней школы Томско
го района; перед стартом.

Фото В. Кондратьева.

ООБ1ЦЕНИЯ Р е ш а ю щ а я  сила
НА ПОЛЬЗУ РАЗРЯД КИ  И МИРА

и В центре внимания ми
ровой общественности и пе
чати — завершение третьей 
советско - американской 
встречи на высшем уровне. 
Огромный интерес вызвали 
повсюду речи Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева и президента 
США Р. Никсона на обеде 
в честь советских руководи
телей. Газеты выделяют 
данную Л. И. Брежневым 
оценку политических итогов 
переговоров между руково
дителями СССР и США как 
нового подтверждения реши
мости обеих сторон продол
жать развивать и углублять 
связи и сотрудничество ме
жду двумя странами во 
многих областях и действо
вать на международной 
арене в пользу разрядки и 
мира-

ВАШИНГТОН. Амери
канские печать, телевидение 
и радио широко комменти
руют речи Л. И. Брежнева 
и Р. Никсона на обеде в, 
американском посольстве. 
Агентства АП и ЮПИ пере
дали сообщения о речи 
Л. И. Брежнева как самую 
важную новость, с помет
кой «молния». Генераль
ный секретарь ЦК КПСС, 
подчеркивают московские 
корреспонденты «Вашинг
тон пост», сообщил о дого
воренности по таким вопро
сам, как новое значительное 
ограничение систем проти
воракетной обороны обеих 
стран, согласованное огра
ничение подземных испыта- 

> ний ядерного оружия, но- 
* вые усилия, направленные 

на дальнейшее ограничение 
стратегических наступа
тельных вооружений. При 
этом газета выделяет слова 

Л. И. Брежнева о том, что 
в ходе советско-американ
ских переговоров предпри
няты новые шаги в той об
ласти, которую по праву мо
жно назвать центральной в 
советско-американских от
ношениях,—область умень
шения опасности войны и 
сдерживания гонки воору
жений.

«Крисчен сайенс мони
тор» констатирует. что, как 
показали переговоры меж
ду руководителями Совет
ского Союза и США, совет
ские люди так же, как и 
большинство американцев, 
подлинно заинтересованы в 
ослаблении напряженности.

Положительно расценива
ет новые советско-американ
ские соглашения. орган де

ловых крутое газета «Джор- 
нэл оф коммерс».

Вместе с тем некоторые 
американские обозреватели 
и органы печати предприни
мают попытки приумень
шить значение достигнутой 
в ходе советско-американ
ской встречи договоренно
сти по важнейшим вопро
сам, касающимся уменьше
ния опасности войны и сдер
живания гонки вооружений, 
стремятся представить в 
искаженном свете резуль
таты переговоров.

ВАРШАВА. Польские 
газеты помещают полные 

тексты речей Л. И. Брежне
ва и Р. Никсона на приеме 
в американском посольстве, 
подчеркивая слова Гене
рального • секретаря ЦК 
КПСС о том, что комплекс 
достигнутых советско-аме
риканских соглашений ощу
тимо подкрепляет и углуб
ляет разрядку международ
ной напряженности.

Под крупными заголовка
ми «Знаменательные Согла
шения между СССР и 
США», «Новые горизонты 
и новые области сотрудни
чества», «На пользу всему 
человечеству» газеты сооб
щают о советско-американ
ской договоренности по во
просам ограничения систе
мы противоракетной оборо
ны, испытаний ядерного 
оружия под землей и насту
пательных стратегических 
вооружений. «Трибуна лю
ду» называет эту догово
ренность «знаменательной 
для всего человечества» и 
подчеркивает, что нормали
зация отношений между 
СССР и США коренным 
образом изменила политиче
ский климат в мире, в кото
ром разрядка напряженно
сти стала главным направ
лением.

БЕРЛИН. Советско-аме
риканские переговоры, кон
статирует «Берлинер цай- 
тунг», открывают новые го
ризонты международного 
сотрудничества на благо 
всего человечества. Газета 
указывает, что договорен
ность по таким вопросам, 
как ограничение системы 
противоракетной обороны, 
согласованное ограничение 
подземных испытаний ядер
ного оружия, новые усилия. ' 
направленные на дальней
шее ограничение стратеги
ческих наступательных во
оружений, означает суще
ственное продвижение по 
пути упрочения мира и вза
имного доверяя.

СОФИЯ. «Значительный 
шаг по намеченному пути», 
«За счастливую, жизнь лю
дей», «В интересах мира и 
доверия» — так характери
зует болгарская печать ре
зультаты советско-амери
канских переговоров на выс
шем уровне. Газеты прида
ют первостепенное значение 
речи Генерального секрета
ря ЦК КПСС Л. И. Брежне
ва.

, БЕЛГРАД. Излагая речи 
Л. И. Брежнева и Р. Никсо
на на обеде в честь совет
ских руководителей, «Бор- 
ба» пишет: «Генеральный 
секретарь ЦК КПСС и пре
зидент США расценили до
стигнутые во время их 
третьей встречи соглашения 
и ее общие итоги как важ
ный прогресс, как конструк
тивные и важные новые ша
ги, способствующие разряд
ке в мире и улучшению 
двусторонних отношений и 
свидетельствующие о готов
ности двух стран и далее 
развивать сотрудничество 
во всех областях».

РИМ. Все газеты подроб
но излагают речь Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева на обеде в 
честь советских руководи
телей. Их наибольшее вни
мание привлекает достигну
тая договоренность между 
СССР и США по ряду важ
нейших вопросов сстремен- 
ности.

ДЕЛИ. «Все эти дни мы 
с большим вниманием сле
дили за сообщением из Мо
сквы о ходе переговоров 
между Л. И. Брежневым и 
Р. Никсоном, — заявил в 
интервью корреспонденту 
ТАСС видный индийский 
общественный деятель, де
путат парламента страны 
Кришна Менон. — Эти пе
реговоры, бесспорно, имеют 
важное значение не только 
для СССР и США, но и для 
других стран мира».

КОЛОМБО. «Дс б̂рое 
предзнаменование | для ми
ра» — так озаглавила газе
та « Атта»•  редакционную 
статью, посвященную совет
ско-американской встрече 
на высшем уровне.

ТАНАНАРИВЕ. «Новое 
подтверждение успешного 
воплощения в жизнь Про
граммы мира, выдвинутой 
XXIV съездом КПСС» — 
так характеризует малага
сийская газета «Имунгу 
ваувау» итоги советско- 
американских переговоров 
на высшем уровне.

(ТАСС, 3 июля).

ПРАГА. Каждый, кто 
подробно ознакомился* с ре
зультатами последней — 
XXVIII сессии СЭВ, опре
деленно заметил, что приня
тые на ней документы на
правлены . прежде всего на 
решение • основных вопросов, 
перспективного экономиче
ского развития содружества 
стран—членов СЭВ, пишет 
в опубликованной в газете 
«Руде право» статье член 
Президиума ЦК КПЧ, Пред
седатель правительства 
ЧССР Л. Штроугал.

Над этими вопросами 
сейчас очень интенсивно ра
ботают всё страны—члены 
СЭВ. Бесспорно, что ре
шающее значение для раз
работки перспективных пла
нов нашего содружества 
имеет подготовка генераль
ной перспективы развития

народного хозяйства Совет
ского Союза, о которой го
ворил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев в своем предвыборном 
выступлении.

Чрезвычайно важным, 
отмечает Л. Штроугал, мы 
считаем также решение сес
сии о подготовке создания 
единой энергетической си
стемы, которая свяжет 
энергосистему Советского 
Союза с энергосистемами 
европейских стран—членов 
СЭВ.

Другой характерной чер
той последней сессии СЭВ 
является проведенная ею 
оценка результатов коорди
нации народнохозяйствен
ных планов на будущую пя
тилетку. Все социалистиче
ские страны — члены СЭВ 
работают в настоящее вре

мя над подготовкой плана 
на 1976—1980 гг.

Оценивая результаты дея
тельности СЭВ за прошед
шую четверть века, мы хо
рошо сознаем, какое значе
ние имело его создание для 
развития нашего народного 
хозяйства, пишет Л. Штроу
гал. Без широкого и посто
янно углубляющегося со
трудничества с Советским 
Союзом и другими социали
стическими странами мы 
бы не достигли ни в произ
водстве, ни в подъеме жиз
ненного уровня таких ре
зультатов, которыми по пра
ву гордятсй наши трудящие
ся. Одновременно нас раду- 

, ет тот факт, что немалый 
вклад в дело роста экономи
ческого потенциала стран 
СЭВ вносит и Чехослова
кия.

К У Б И Й С Т В У  
А Л Ь Б Е Р Т Ы  КИНГ

НЬЮ-ЙОРК, 3 июля. 
(Корр. ТАСС). Сотни аме
риканцев собрались в горо
де Атланта (штат Джорд
жия) для прощания с Аль
бертой Кинг —  матерью 
выдающегося борца за 
гражданские права негров 
Мартина Лютера Кинга.

Как уже сообщалось, 30 
июня во время богослуже
ния в местной церкви неиз
вестный, вооруженный дву
мя пистолетами, открыл 
беспорядочную стрельбу, 
убив двух и ранив одного 
прихожанина. Среди жертз 
оказалась и мать .Мартина 
Лютера Кинга.

Убийство вызвало гнев и- 
возмущение общественно
сти страны, которая чтит па
мять о Мартине Лютере 
Кинге, также павшем от 
пули убийцы. Руководите
ли и участники движения за 
гражданские права потре
бовали немедленного судеб
ного разбирательства и су
рового наказания преступ
ника.

В ходе полицейского рас
следования выяснилось, что 
убийцей оказался 23-летний 
житель города Дейтон 
(штат Огайо) некто Ченолт. 
Задержанный на месте пре
ступления, он заявил, что 
«выполнял задание». При 
обыске жилых помещений, 
которые занимал Ченолт, 
полиция обнаружила спи
сок десяти видных борцов

за гражданские права, под
лежащих физическому
уничтожению. Планы рас
правы подтвердил и с$м 
убийца. Полицейские власти 
утверждают, что «нет ника
ких свидетельств существо
вания заговора».

Противоположного мне
ния придерживается про
грессивная общественность 
Соединенных Штатов. Со
ратник и близкий друг Мар
тина Лютера Кинга прези
дент конференции христи
анского руководства на юге 
Р. Абернети, ' побывав в 
тюремной камере Ченолта, 
выразил уверенность, что 
трагедия в Атланте «явля
ется частью заговора». «Я 
никогда не верил и не верю 
в то, — подчеркнул он, — 
что в смерти М. Кинга и 
его матери, а также братьев 
Кеннеди повинны убийцы- 
одиночки. Нет никаких сом
нений, что они пали жерт
вой тщательно спланирован
ного заговора».

«Невообразимым преступ
лением» назвали в совмест
ном заявлении убийство ма
тери Кинга национальный 
председатель Коммунисти
ческой партии США Г. Уин
стон и ее Генеральный се
кретарь Г. Холл.

С осуждением убийства 
выступили многочисленные 
группы и организации дви
жения за гражданские права 
в США.

Президент новый— 

политика старая
САН-ХОСЕ, 3 июля. 

(ТАСС). Как сообщило гва
темальское радио, новый 
президент Гватемалы гене
рал Эухенио Лаугеруд Гар
сиа, избранный на всеобщих 
выборах в марте этого года, 
официально вступил в свою 
должность.

Выступая на состоявшейся 
в этой связи в гватемаль
ской столице официальной' 
церемонии, Эухенио Лауге
руд Гарсиа был вынужден 
признать, что в стране на
блюдается неуклонно усили
вающиеся «экономическое 
неравенство и недовольство 
на социальной основе», чре
ватое «взрывом», который 
ставит под угрозу государст
венное институты. Вместе с 
тем новый президент преду
предил, что он «не позволит 
нарушать закон, какими бы 
причинами эго ни. диктова
лось, н будет действовать с 
максимальной решительно
стью и суровостью».

Заявление Эухенио Лауге- 
руда Гарсиа можно расце
нить как свидетельство того, 
что всякая деятельность де
мократических и патриоти
ческих сил страны будет и 
впредь подавляться с по
мощью полиции, армии и 
ультраправых террористи
ческих группировок.

КОНТРАСТЫ ЯПОНСКОЙ ДЕМОГРАФИИ

РАСТЕТ ЧИСЛО БЕЗРАБОТНЫХ
ЛОНДОН, 3 июля. 

.(ТАСС). Угроза массовой 
безработицы снова нависла 
над Англией. Ожидают, что 
число безработных в стране 
к зиме превысит один мил
лион человек.

Это стало ясно из опроса, 
проведенного среди 3.000 
компаний, которые предста
вили свои ежеквартальные 
заявки на рабочую силу в 
конторы по найму. 70 про
центов этих компаний сооб
щили, что они намерены со

кратить число рабочих и слу
жащих или по меньшей мере 
не увеличивать его. Наибо
лее серьезные сокращения 
рабочей силы ожидаются в 
автомобилестроении, черной 
металлургии, цементной, бу
мажной и полиграфической 
промышленности, а также в 
строительстве.

ТОКИО, 4 июля. (Корр. 
ТАСС). При взгляде -на кар,- 
ту, на которой различной 
штриховкой показана плот
ность населения Японии, 
бросаются в глаза три чер
ных пятна — Токио, Осака и 
Нагоя, где на каждом квад
ратном километре прожива
ют свыше 1.000 человек. В 
то ж .̂ время огромные тер
ритории острова Хоккайдо, 
префектур Акита, Аомори

на севере, Кагосима, Мияд
заки на юге страны, где 
плотность населения около 
100 человек на квадратный 
километр, как-то ускольза
ют от взгляда.'

На малонаселенные рай
оны Японии приходится 41,8 
процента всей территории, а 
проживает здесь всего 8,7 
процента населения страны, 
говорится в «белой книге» о 
малонаселенных районах, 
опубликованной министерст- *

вом по делам органов мест
ного самоуправления Япо
нии.

Проводившаяся долгие го
ды правительством Японии 
политика расширения любой 
ценой промышленного произ
водства вызвала большую 
внутреннюю миграцию. * В 
первые гоДы промышленного 
бума о последствиях этой 
миграции в Японии практи
чески не задумывались.

Дружбе  нет границ
В комитет комсомола 

Джалал-Абадского СПТУ 
№ 1 пришло письмо: «Здрав
ствуйте, незнакомые девуш
ки! Пишут вам учащиеся 
Томского ГПТУ № 13. О вас 
мы узнали из журнала 
«Профтехобразование». Мы 
восхищены вашей трудовой 
доблестью. Немного, навер
ное, таких училищ, которые 
воспитали' бы столько Ге
роев Социалистического 
Труда. А еще нас поразило 
то, что вы мастерски справ
ляетесь со сложной хлоп
кообрабатывающей техни
кой. fylbi живем в Сибири, 
поэтому нам не ведомы те 
трудности, которые встреча
ются при выращивании «бе
лого золота». Милые сверст
ницы, мы восхищаемся ва
шими делами, мы хотим с 
вами переписываться и дру
жить. Удачи вам, новых 
побед!». *

С этого письма и нача
лась их дружба. В комитете 
комсомола СПТУ № 1 бе
режно хранятся письма и 
сувениры, присланные том
скими друзьями. Во дворе 
училища девушки разбили 
клумбу и засеяли ее семена
ми цветов, которые им при
слали из Томска. А недав
но они провели фестиваль 
«Расцветай, Сибирь».

Многие материалы, ис
пользованные в подготовке 
фестиваля, были присланы 
томскими друзьями. Участ
ники фестиваля сделали спе
циальный стенд, на котором

поместили присланные их 
сверстниками значки, от
крытки, сувениры.

Идут письма в Томское 
ГПТУ Л1», 13. Киргизские де
вушки пишут о том, как они 
успешно выступили на рес
публиканском конкурсе про
фессионального мастерства, 
о своей поездке на ударную 
комсомольскую стройку — 
Токтогульскую ГЭС, о встре
че с выпускницей училища, 
прославленным механиком- 
водителем «голубого кораб
ля» Саодат Нагоевой, котог 
рая в прошлом году собрала 
за сезон рекордный урожай 
— 242 тонны хлопка, о про
изводственной практике, ко
торую они, будущие механи
заторы, проходят в подшеф
ном колхозе имени Карла 
Маркса.

Джалал-Абадское СПТУ 
„Ы*о 1 — старейшее в Кирги
зии. Восьми его выпускни
кам Родина присвоила высо
кое звание Героя Социали
стического Труда. Вот уже 
десятый год сюда принима
ют только девушек. Профес
сия механизатора находит 
все больше приверженцев 
среди «слабого пола». А де
вушки делом доказали, что 
трудиться они умеют не ху
же мужчин. Почти 200 вос
питанниц училища приступят 
к самостоятельному труду на 
полях колхозов и совхозов 
республики уже в этом, чет
вертом году девятой пяти
летки.

В. КИРЬЯНОВ.

вот та к  с е р в и с !
Пишу по поводу, каза

лось бы, незначительному, 
хочу рассказать, как мае 
недавно «ремонтировали» 
туфли.

Увидев, что |  мастерской 
по ремонту обуви № 3 (На
бережная реки Ушайкц) 
всего два клиента, я обра
довалась и зашла. «Пожа
луйста, смените набойки». 
Мне предложили оформить 
вначале квитанцию.

Я заняла очередь к при
емщице. В это время в ма
стерскую вошла посетитель
ница, попросила мастера 
(женщину) срочно отремон
тировать туфли. Мастер без 
лишнйх слов взяла ее обувь. 
Меня это удивило, и я по
просила объяснить, почему 
принимают без очереди. Й 
пожалела о своем любопыт
стве. Мне было сказано, 
что это не мое дело и чтобы 
я не Лдала — на колени 
тут передо мной не. встанут 
и т. д.

Но заказ оформлен, и 
мне оставалось ждать. Вы
полнив заказ посетительни
цы, все три мастера заня
лись текущей работой, а на 
мою просьбу никто не реаги
ровал. Наконец, приемщица 
робко попросила мастера 
взять мои туфли, но та за
явила — ничего, пусть по
сидит, у нас срочный заказ 
в течение трех часов выпол
няется. .Меня это не устраи
вало, и я ушла из мастер
ской.

Это письмо я бы не напи
сала. Случай забылся бы.

испорченное настроение от 
«услуги» прошло. Но мне 
подумалось: если я прогло
чу обиду, то же самое мо
жет повториться с другим 
клиентом. И только грубия
ну будет легче от моего де
ликатничанья. Он, груби
ян. потому и живуч, что на
деется на нашу отходчи
вость, занятость более серь
езными делами. И не без 
основания: лучше мы
впредь будем обходить за 
версту мастерские, где бы
туют такие нравы.

Я не могла удержаться, 
чтобы не написать о своих 
злоключениях, когда про
читала выступление Леони
да Ильича Брежнева на 
XVII съезде комсомола. 
Глубоко верные слова ска
зал Генеральный секретарь 
ЦК партии: «Борьба за ка
чество должна пронизать 
асе стороны нашей деятель
ности — идет ли речь о ма
териальном • производстве 
или о создании духовных 
ценностей, воспитании де
тей или о сфере обслужива
ния».

Понятно, что повышение 
качества, культуры обслу
живания — это забота 
прежде всего самих бытови
ков. Но если мы не будем 
проходить мимо грубости, 
хамства, расхлябанности, 
будем выносить на суд об
щественности подобные 
факты — уверена, дело от 
этого только выиграет.

А. УЛЬЯНОВА, ' 
учительница.

г. Томск.

О п ять  о  г а р а ж а х  
п п о г р е б а х

Да, опять о гаражах. И 
уже в который раз. На про
тяжении ряда лет редакция 
обращала внимание город
ских властей'на необходи
мость упорядочить практику 
их строительства. К чести 
горисполкома', областного 
центра, некоторые меры по 
обузданию гаражной стихии 
принимаются. За последнее 
время построено несколько 
типовых полуподземных га
ражей, наземные одно- и. 

двухэтажные автостоянки. К 
их сооружению привлекают
ся строительные организа
ции. А это значит, что гара
жи выдерживаются с точки 
зрения архитектурной и уж 
во всяком случае не портят 
внешний вид города. Одна
ко редакционная почта крас
норечиво свидетельствует, 
что гаражная проблема еще 
далеко не решена. Читатели 
М. Литосов, Е. Пономаренко 
и другие пишут в газету о 
самовольно поставленных га
ражах по улицам Котовско
го, Герцена, Гоголя, Учебной 
и многим другим.

Не будем повторяться — 
ясно, зачем там и сям ра
стут капитальные автостоян
ки. При проектировании но
вых микрорайонов ме’сто для 
гаражей не отводится. А 
ведь по идее, гаражи долж
ны входить в архитектурный 
комплекс так же, как доро
ги, магазины, школы.

Именно так думает глав
ный архитектор Томска 
Н. К. Яковлев. В беседе с 
нами он сказал следующее:

— Место мы бы нашли, 
но некому строить. Боксо
вые гаражи возводить —зна
чит нерационально распоря

жаться городской площадью. 
Надо сооружать гаражи под
земные, двух-, четырех
этажные. Ясно, что осилить 
такие объекты частник сам 
не сможет. Нужна строи
тельная организация. Но, су
дя по всему, этот вопрос 
пока не решается.

Однако только ли расту
щей автомобилизацией объ
ясняется интенсивное .гараж
ное строительство? Думает
ся, нет. Старший инженер 
комбината по благоустрой
ству Кировского района 
И. А. Шевелева считает, 
что около трети гаражей 
ставится в основном из-за 
погребов. Дело в том, что в 
Томске все более широкое 
распространение получают 
садоводство и огородниче
ство. Томичи сажают карто
шку, выращивают морковь, 
свеклу, лук, ягоды и фрук
ты. Хранить же овощи, и 
фрукты можно только в по
гребах. Вот люди и копают 
персональные овощехрани
лища, ограждая для безопас
ности выход домиком в за
висимости от средств и фан
тазии.

В этом плане широкого 
распространения заслушива
ет опыт института «Томгип- 
ротранс», построившего вме
сте с домом и погреба. Ко
оперативное овощехранили
ще сдано также вместе с ко
оперативным домом по ули
це Тверской. Здесь больше, 
чем на тридцать погребов 
сделен общий вход, площад
ка заасфальтировала.

И. БЫЧИХИН, 
сотрудник Кировского 

РОВД.
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ВЕЧЕР НА РЕЙДЕ. Фото Е. Лисицына.

ЛЕС никому не причи
няет зла, а врагов у 
него много. Враг но
мер один — огонь. А ска

зать точнее — мы, люди: 
ведь ни заяц, на медведь не 
могут зажечь спичку, а от 
молний лес загорается ред
ко.

Огонь пожирает леса на 
огромных пространствах. В 
пятидесятых годах 'т олько  
за одно лето в Сибири сго
рело столько лесов, сколько 
их растет во всей Чехосло
вакии.

Если огонь идет понизу, 
стелется по земле, он дале
ко не уйдет. Скорость тако
го пожара полкилометра в 
час, его можно опередить и 
преградить ему путь. Но ес
ли пожар верховой, бороть
ся с ним трудно: перескаки
вая с дерева на дерево, он 
мчится порой со скоростью 
сорок километров в час.

...Мы находимся в пункте 
диспетчерского управления 
Томского авиарайона Запад
но-Сибирской базы авиаци
онной охраны лесов. Рация 
принимает тревожные ве
сти. 30 июня в области 
вспыхнуло 18 новых пожа
ров, 1 июля — 14, 2 июля 
— 7. Вот сводка по Верхне- 
кетскому району на 1 июля. 
К шести ранее вспыхнув
шим пожарам прибавилось 
еще 4, два из них — в. ме
стах лесозаготовок, а следо
вательно, в угрожающей 
близости от людей. Итог 
дня: 3 пожара локализова
ны, один потушен. Осталь
ные расширяются.

Семь пожаров полыхают 
по среднему течению Чулы
ма — в Первомайском и 
Тегульдетском районах.
. Лето стоит сухое. Прогно
зы неутешительные. Борьба 
с огнем предстоит упорная 
и длительная. Уже сейчас 
все людские ресурсы и вся 
техника авиаподразделения 
лесоохраны заняты на туше
нии пожаров. Людей. и техни
ки, конечно, не хватает. 
Часть пожаров остается 
«необработанной».

Заботит ли это руководи
телей райисполкомов, нд ко
торые возложена охрана ле
сов от пожаров?

Да, заботит. Нам назвали 
ряд председателей райис
полкомов, которые без 
ссылок на нехватку рабочих 
рук для выполнения произ
водственного плаве находят 
людей и посылают их на ту
шение опия.

Но есть примеры другого 
порядка. Перед нами поста
новление объединенного за
седания бюро Каргасокского 
райкома партии и райиспол
кома от 31 мая 1974 года, 
в котором утверждены зада
ния шефствующим предпри
ятиям и организациям по за
готовке кормов и выделе
нию рабочих совхозам рай
она. Каргасокскому лесхозу

дано задание до 1 сентября 
заготовить 45 тоня сена и 
выделить двух человек для 
работы в совхозе. Тымско- 
му лесничеству—заготовить 
20 тонн сена. Авиалесоохра- 
не — отгрузить 800 тонн 
муки, заготовить 20 тонн 
сена, выделить одного рабо
чего. Васюганскому лесхозу 
— заготовить 45 тонн сена 
и выделить двух рабочих.

По данным на 1 и 2 июля 
в Каргасокском районе пять 
пожаров. 45 парашютистов 
и десантников авиалесоохра- 
ны борются с, огнем. Весь 
наличный состав лесхоза 
бросил свои дела и ушел в 
тайгу. И кончится это, судя 
по всему, не скоро. Когда

базирования авиалодразде- 
лений. с 1 мая по 1 сентяб
ря должны быть обеспечены 
горючим. Однако в поселок 
Степановна Верхнекетского 
района до сих пор горючее 
не завезено. Вертолет МИ-4 
летает отсюда на заправку 
в Белый Яр. В день он теря
ет на это 3 часа, в остав
шиеся от дневной саннормы 
4 часа он успевает сделать 
до места пожара всего два 
рейса. В зоне действия это
го вертолета 4 пожара! Ма
ло этого, собранные для от
правки на пожар люди весь 
день 1 июля прождали вер
толет зря — он вышел из 
строя, а другого не дали.

В Е Р Е Т Н Т Е  
ЛЕС ОТ ОГНЯ
же выполнять разнарядку 
по травяной муке и сену? И 
на, каком основании она во-, 
обще дана? Ведь ясно же 
сказано в решении облис
полкома от 1 апреля 1974 
года «Об охране лесов от 
пожаров»: «Запретить на 
территории области в тече
ние пожароопасного периода 
отвлекать работников госу
дарственной лесной охраны, 
а также транспорт лесхозов 
и оперативных отделений 
авиаохраны на работы, не 
связанные с охраной леса».

Заготовка сена и травя
ной муки — дело для се
верного района очень важ
ное, но лес — национальное 
богатство, и никому не по
зволено в уводу местным 
интересам " пренебрегать 
опасностью, которая грозит 
нанести непоправимый урон 
лесным запасам страны.

Тем же решением облис
полкома командир Колпа- 
шевского объединенного 
авиаотряда М. И. Бармин 
обязан выделить для обес
печения охраны лесов пре
дусмотренные планами1 вер
толеты и самолеты и обеспе
чить их бесперебойную ра
боту в течение всего свето
вого времени суток.

Увы, к товарищу Барми
ну у лесоохраны есть серь
езные претензии.

Западно-Сибирская база 
авиационной охраны лесов 
арендует у Колпашевского 
объединенного авиаотряда 
вертолеты и самолеты для 
патрулирования и доставки 
парашютистов и десантни
ков на место пожара. Со
гласно договору, все места

Вертолет МИ-1 25 нюня 
ушел из Александровского 
в Коллашево и до сих пор 
не вернулся по причине не
исправности. В районе же 
бушуют пожары.

В Батурине Асиновского 
района 29 и 30 июня верто
лет простоял из-за неис
правности, замену не при
слали. А что значит два дня 
полной свободы для огня'в 
лесу? Уже через сутки вме
сто двух человек надо заво
зить 50, а дальше потреб
ность в людях увеличивает
ся в геометрической про
грессии.

Опасен труд поистине 
смелых и мужественных 
людей, призванных вести 
борьбу с огнем в лесу. . У 
нас в области есть немало 
опытных организаторов по
жаротушения. В их числе— 
начальник Колпашевского 
авиаподразделения О. А. 
Бохонов, инструктор десант
ной команды Белоярского 
авиаподразделения Б. Е. 
Вертопрахов. Много доб
рых слов мы услышали 
о безотказной помощи авиа- 
подразделениям и лесхозам 
председателя Верхнекетско
го райисполкома В. И. Огу- 
реева. Этот перечень можно 
было бы продолжать, но нам 
кажется целесообразнее 
вернуться к фактам, кото
рые, увы, не нашли до сих 
пор должной оценки ни в 
райкомах партии, ни в рай
исполкомах, ни в органах 
прокуратуры.

22 мая на территории 
Тегульдетского лесхоза воз
ник пожар от мотовоза.

Ущерб — 24,3 тысячи руб
лей.

4—6 мая на месте сжига
ния соломы и стерни на по
лях откормсовхоза «Бакчар- 
ский» и совхоза «Галкин- 
ский» возникло два лесных 
пожара, которые принесли 
ущерб' 7,5 тысячи рублей.

В мае в районе дома от
дыха «Синий утес» погибло 
80 гектаров молодого леса. 
Ущерб — 29,8 тысячи руб
лей. Причина — сельхоз- 
пал, который проводился по 
указанию управляющего 
Коларовским животноводче
ским комплексом т. Корови
на.

Конкретные лица, давшие 
распоряжение на поджига
ние палов и не обеспечив
шие сохранность лесов при 
этом, фигурируют в актах, 
составленных в Первомай
ском и Зырянском районах. 
На все перечисленные нами 
случаи областное управле
ние лесного хозяйства со
ставило акты и направило 
их в районные прокурату
ры. Проходит месяц, дру
гой, а ни одного ответа от 
органов прокуратуры нет. 
Практика прошлых лет на
водит на мысль, что и л 
этом гаду ни один руково
дитель, виновный в возник
новении пожара, наказан не 
будет.

Чтобы не было никаких 
отговорок на тему: «А я не 
знал, мне об этом не говори
ли», мы еще раз цитируем 
постановление облисполко
ма от 1 апреля 1974 года: 
«Запретить на территории 
области в течение пожаро
опасного периода сжигание 
порубочных остатков на ле
сосеках при огневом способе 
очистки мест рубок; сжига
ние травы, соломы, на лу
гах, полях и лесных прота
линах; разводить костры в 
хвойных лесах, торфяных, 
старых горельниках и участ
ках поврежденного леса, а 
также под кронами деревь
ев: сжигание нефтепродук
тов без согласования с лес
хозами».

Этот запрет касается не 
только частных лиц,- непо
средственно виновных в воз
никновении пожара в лесу, 
но и руководителей,, ответ
ственных за проведение по
жароопасных работ или ме
роприятий, связанных с 
массовым пребыванием в ле
су туристов, спортсменов, 
отдыхающих. Это нужно 
уяснить каждому . рыбаку, 
охотнику, горожанину, при
ехавшему на лоно природы. 
Твой костер, разожженный 
ради ухи или отпугивания 
комаров, может принести 
государству огромные убыт
ки. Никто не застрахован от 
случайной оплошности. Но 
отвечать придется не за 
оплошность, а за ущерб, 
принесенный огнем.

В. МОИСЕЕВ.

ПОНЕДЕЛЬНИК 8 июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
Новости.
Для ш кольников. «Костер». 
Концерт. Передача из Челябин
ска.
«Очевндное-невероятное». Ве
дет передачу профессор С. П. Ка
пица.
«За высокое качество оаботы». 
Выступление рабочего Минского 
завода граж данской авиации 
Б. П. Трацевского.

15.40*до 20.35 — перерыв.
ТОМСК

Новости.
«Человек и вода». Фильм.
Студня «Юность». «Мой труд 
вливается в труд моей республи
ки».
«Сельская новь». Заготовке кор
мов — вы сокие темпы. «Ценная 
инициатива» — опыт летнего со
держ ания ж ивотных в совхозе 
«Черныш евский» В акчарского 
района.

МОСКВА
Новости.
«Веселые нотки».
«Встречный план Пермской обла
сти — в действия». В передаче 
участвует первый секретарь 
Пермского обкома КПСС В. В. Ко
ноплев.

23.15.—23.40. «По музеям и вы ставоч
ным залам». Картина Леонардо 
да Винчи «Джоконда» в Москве.

13.20.
13.30. 
14.00.

14.30.

15.30.

20.35.
20.46.
20.55.

21-35.’

22.00.
22.15.
22.30.

Телевидение
п р о г р а м м а  Г* ' "1
П Е Р Е Д А Н  Г 1

«Встреча с Монголией». Програм
ма докум ентальны х фильмов. 

ТОМСК
Новости.
«Усть-И.тим продолж ается». «Рас
сказ о рабочей минуте». Доку
ментальны е фильмы.
Концерт.
Пятилетка. Год 4-й. «Социалисти
ческие обязательства. Как они 
выполняю тся?». Рейд по цехам 
подш ипникового завода.

МОСКВА
-23.30 «Время». И нформационная 

программа.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
Для вас. ребята! Телевизионный 
фильм «Солдатенок».

20.05,—21.15. А. П. Чехов. «Драма на 
охоте». Ф ильм-спектакль Цент
рального телевидения. 2-я серия.

20.35L

21.30.
21.41.

22.15.
22.35.

23.00.

19.30.

21.01.
21-15.

21.45.

23.05.

22.35.

Документальный фильм «Лев 
Кассиль».
Сегодня на важ нейш их строй
ках. «По методу Н. Злобина». 
Программа документальных
фильмов: «Скульптор Мерку
лов», «Художник неизвестен». 
Наши гости. Поет народный а р 
тист БССР и заслуж енны й артист 
РСФСР И. Сорокин.
Наш друг — природа. «Во что 
обош елся костер?».

МОСКВА
23j00.—23.30. «Время». Информацион

ная программа.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
19.00. Вниманию родителей! «Говорит и 

показывает 05».
19.10. Документальный фильм «Созида

тели».
19.55.—20.45. А. Н. Островский. «Беше- 

ные деньги». Ф ильм-спектакль 
Л енинградского телевидения. 
2-я серия.

С У Б Б О Т А 13 июля

Ч Е Т В Е Р Г 11 ИЮЛЯ

9 июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.20. Новости.
13.30. Для ш кольников. «М астера ис

кусств — детям».
14.00. «Клуб кинопутеш ествий». Ведет 

передачу Ю. А. Сенкевич.
15.00. Концерт советской песни.
15.25. Л итературны е чтения. Рассказ 

В. Бы кова «Краю шка хлеба».
С 15.50 до 2 2 .0 0 .— переры в.

ТОМСК
22.00. Новости.
22.11. Коммунист и  врем я. «Роль п ар 

тийны х групп в организации со
ревнования на заготовке кор
мов». Беседа заведую щ его оргот
делом Кожевииковского райком а 
КПСС Ю. А. Трифонова.

22ДО. М аленький концерт.
22.35. В лесном цехе области. «Вах

та-74».
МОСКВА

23.00. «Время». Информационная про
грамма.

23.30. —01.15. Чемпионат СССР по ф ут
болу. «Динамо» (К) — «Зенит»
(Ленинград). Трансляция из Кие
ва.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. «Хроника одной репетиции». 
Ф ильм Л енинградского телеви
дения.

20.30. —21.40. А. П. Чехов. «Драма на
охоте». Ф ильм-спектакль Цен
трального телевидения. 1-я серия.

С  Р  Е  А  А 10 июля

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

13.35. П ремьера телевизионного много
серийного худож ественного
Фильма «Кортик». 2-я серия.

14.45. Новости.
14.55. Программа мультфильмов: «Кот 

в сапогах», «Майти-Маус».
15.20. «БАМ — начало большой строй

ки». Телеочерк.
15.50. «Народный артист СССР И. В. 

Ильинский исполняет рассказы  
А. П. Чехова «Душечка», «Горе». 
«Лев и солнце». («Экран»).

17.10. «На соискание Государственных 
премий 1974 года». Концерт на
родной артистки  СССР М. Биешу.

18.00. «Воемя». И нформационная про
грамма.

ТОМСК
18.30. Новости.
18.41. Документальный фильм «Скрип

кой и оружием».
МОСКВА

19.00. «Ж изнь Л еонардо да  Винчи». Те
левизионный многосерийный ху-

- дож ественны й фильм. 2-я и  3-я 
серии.

21.05. «Союз друж бы  и созидания». К 
25-летию СЭВ. Ведет передачу по
литический обозреватель А. Ка
верзнев.

2135. «Молодые голоса». Всесоюзный 
телевизионны й конкурс исполни
телей Томской зоны. 1-й тур.

23.00. —23.30. «Время». И нформацион
ная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. Документальный фильм «Диалог 
с историей».

20.15. Ф естиваль «Северное сияние».
Концерт ансам бля песни и таяца 
краснознам енного Дальневосточ
ного пограничного округа.

20.55. Новая кинохроника.
21.05. —22.10. А. Н. Островский. «Беш е

ные деньги». Ф ильм-спектакль 
Ленинградского телевидения. 1-я 
серия.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

НЛО. «Светофор».МОСКВА
12.06. Новости.
12.10, Программа мультфильмов:

«Сладкая сказка», «Рекс-мечта- 
тель».

12.40. «Дета Страны Советов». П ремье
р а  телевизионного докум енталь
ного ф ильма «Войди в этот 
мир».

13.15. «Сегодня — День ры бака». Пресс- 
конф еренция министра рыбного 
хозяй ства СССР А. А. Ишкова.

13.45. «В мире животных». Ведет пере
дачу  народный артист СССР ки
нореж иссер А. М. Згуриди.

14.45. Гастроли М иланского театра «Ла 
Скала» в Москве. Опера В. Белли
ни «Норма». Передача из Боль
шого театра СССР.

18.00. «Время». И нформационная про
грамма.

18.30. Э кранизация литературны х про
изведений. «Три сестры ». Худо
ж ественны й фильм.

20.25. «По музеям  и вы ставочны м за 
лам». К артина Леонардо да Вин
чи «Джоконда» в Москве.

20.50. Ф естиваль советской песни в 
г. Зелена Гура (ПНР).

22.30. «Время». И нформационная про
грамма.

23.00. -0 0 .4 5 . Чемпионат СССР по фут
болу. «Зенит» (Ленинград) — 
«Динамо» (Москва). Трансляция 
из Ленинграда.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

16.00. Для вас, ребята! С пектакль го
родского т е а т р а , кукол «Три по
росенка».

16.45. Документальный фильм «Певу
чие родники».

17.00. Для молодежи. «Вашим, товарищ , 
сердцем  и именем 1—1 думаем, ды 
шим, боремся и живем...». 50-ле
тию присвоения комсомолу име
ни В. И. Ленина посвящ ается.

172 5 —18.40. Художественный фильм 
«Капитан Джек».

ВОСКРЕСЕНЬЕ 14 июля

13.35.

14.45.
14.55.
15.25.

15.55.

17.15.

18.00.

18.30.
19.00.

1920.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Премьера телевизионного много
серийного худож ественного
ф ильм а «Кортик». 1-я серия. 
Новости.
Песни композитора С. Туликова. 
«Человек и закон». Ведет переда
чу доктор ю ридических наук 
А. А. Безуглов.
«Чтобы быть счастливым». Теле- 
левиэионный худож ественный
фильм.
Чемпионат СССР по футболу. 
«Динамо» (К) — «Зенит» (Ленин- . 
град). 2-й тайм. Передача из Ки
ева.
«Время». Информационная про
грамма.
«Родные напевы».
Премвера документального
ф ильма «Дорогой партии, доро
гой отцов».
«Ж изнь Леонардо да Винчи». Те
левизионный многосерийный ху 
дож ественный фильм. (Италия). 
1-я серия.

П Я Т Н И Ц А 12 июля

13.35.

14.45.
14.55.

15.55.

17.00.

18.00.

18.30.

20.50.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

П рем ьера телевизионного много
серийного худож ественного
ф ильм а «Кортик». 3-я серия. 
Новости.
«По концертны м  залам  М осквы». 
К итогам V М еждународного кон
курса имени П. И. Чайковского. 
Киноленты прош лы х лет. «Чины 
и люди». Художественный фильм. 
В эф ире — «Молодость». Переда
ча посвящ ена 50-летию присвое
ния комсомолу имени В. И. Ле
нина.
«Время». И нформационная про
грамма.
«Ж изнь Леонардо да  Винчи». Те
левизионный многосерийный ху 
дож ественный фильм . 4-я и 5-я 
серии.

ТОМСК
Новости.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.05. Новости.
12Д0. «Служу Советскому Союзу!*.
13.10. М ультфильм «Автомобиль с хво

стиком».
13.20. Премьера телевизионного доку

ментального ф ильм а «Океан у 
порога».

14.25. «С казка о ц аре  Салтане». Худо
ж ественны й фильм.

15.50. «Клуб кинопутеш ествий». Ведет 
передачу Ю. А. Сенкевич.

17.00. «М еждународная панорама»,
17.30. М узы кальная програм м а «Но 

письмам зрителей».
18.00. «Время». И нформационная про

грамма.
18.30. «М узыкальный киоск». Ведет 

Э. Беляева.
19.00. «Юрий Завадский», Телевизион

ный докум ентальны й фильм.
20.10. Поет заслуж енная артистка 

РСФСР А. Стрельченко.
20.40. «От всей душ и». Встреча с к а 

лининградским и ры бакам и,
2225 . Концерт.
23.00. —23.30. «Время». Информацион

ная программа.

СПОРТ СПОРТ

ХОЗЯЕВА  ЧЕМ ПИОНАТА  
В Ф И Н А Л Е

Выиграв 3 июля во Франк
фурте-на-Майне на размокшем 
от дождя поле «Вальдштадио- 
на* у сборной Польши — 1:0 
(0:0), футболисты сборной ФРГ 
вышли первыми в финал чем
пионата мира.

Погода вмешалась в расписа
ние турнира. Поле стали при
водить в порядок, и игра на
чалась с получасовым опозда
нием. Непривычные условия 
мешали спортсменам в полной 
мере показать все, на что они 
способны, но тем не менее 
матч получился интересным, 
напряженным.

В первом тайме опасные мо
менты у ворот хозяев чемпио
ната создали хорошо, энергич
но игравшие олим
пийские чемпионы, но вратарь 
Майер выручал свою команду 
после ударов польских форвар
дов.

Западногерманские футбо
листы быстрее соперников при
способились к мокрому полю, 
чаще использовали длинные 
передачи, на скорости проходя 
«водные препятствия».

На 8-й минуте второго тайма 
польские защитники во время 
опасного прохода Хельценбай- 
на резко сыграли в своей 
штрафной площадке. Пенальти, 
пробитый Хенессом, блестяще 
отразил голкипер Томашев
ский (кстати, это после матча

со шведами второй пенальти, 
взятый Томашевским на чем
пионате).

И все же чемпионам Европы 
удалось забить гол. Сделал 
это за пятнадцать минут до 
конца встречи Мюллер, на ка
кое-то мгновение оставленный 
без присмотра в центре штраф
ной. После этого команды еще 
обменялись «острыми укола
ми», но и Томашевскому, и 
Майеру удалось отстбять воро
та.

7 июля на олимпийском ста
дионе в Мюнхене в финальном 
матче чемпионата мира по 
футболу встретятся сборные 
Голландии и ФРГ. 3 июля гол
ландцы победили в Дортмунде 
теперь уже ставших экс-чем
пионами мира бразильцев —
2:0 (0:0). у

* 6 июля там же, в Мюнхене, в
матче за третье —четвертое ме
ста сыграют команды Польши 
и Бразилии.

Поздно вечером 3 июля со
стоялись также матчи, уже не 
имевшие .значения для распре
деления прижатых мест. Шведы 
выиграли в Дюссельдорфе у 
югославской сборной — 2:1 (1:1). 
Команды ГДР и Аргентины сы
грали в Гельзенкирхене вни
чью — 1:1 (1:1.)

Эти команды разделили в 
чемпионате места с пятого по 
восьмое.

(Корр. ТАСС).

ТЕАТР
ТЕАТР ОПЕРЕТТЫ 

КУЗБАССА
5 июля.
В помещении драм атическо

го театра — «Моя прекрасная 
леди».

Начало спектакля — в 19 
чае. 30 мин.

ПОГОДА
Сегодня по области ожндает- 

ся перем енная облачность, по 
северо-восточным районам  ме
стами кратковрем енны е дож
дя, грозы , по остальной тер
ритории—без осадков, ветер 
ю го-западный. 7—12 метров в 
секунду, тем пература — 26 — 
31 градус.

_»------------------ --------------------

В Томске — перем енная об
лачность. без осадков, ветер 
ю го-западный, 7—12 метров в 
секунду, тем пература — 28—30 
градусов.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Ц И Р К
5 ию ля большое цирковое 

представление «Мы из города 
белых ночей».
* Начало — в 20 час.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

5 июля — новый ш ирокофор
матный худож ественный фильм 
«Звуки музыки» (две серии) — 
18, 21.

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО , 

«Сибирский дед» — 8-40,
10-20. 12, 13-40, 15-20. 17. 18-40, 
20-20, 22. «Декамерон-40» — 
8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. Зал кинохрони
ки. «Убийца известен» — 9,
10-05. 11-10, 13-20. 15-30. «СССР
— США», «Трагедия Ольстера»
— 12-15. 14-25. «Паутина» — 
16-35, 17-45. 18-55 . 20-05, 21-15.

«ОКТЯБРЬ*
«Сибирский дед» — 8-40,

10-25, 12-10. 14. 16-10, 18-15.
20. 21-45. «Богатая невеста» — 
18. 19-45. «Спорт, спорт, спорт»
— 9, 12-30, 14-20. 16-15. 21-30. 
Для детей — «Пеппи в стране 
Така-Тука» — 10-45.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Сибирский дед» — 9. 10-50, 

12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 20.

21-50. «Свадебное танго» —
8-50, 11-45, 14-40. 16-25. 18-10.
19-55, 21-40. Для детей —
«Опасные партнеры» — 10-35, 
13-30.

«ПИОНЕР»
«Кот в сапогах» — 9. 10-40, 

12-20. 14, 15-40, 17-20, 19.
«Большая жизнь»—20-40, 22-05. 

«СИБИРЯК» .
«Свадебное танго» — Н,

12-40, 14-20, 17-40, 19-20, 21.
Для детей — мультсборник 
№ 24 «Сорока-воровка» — 9-20. 
16.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«С тобой и без тебя» — 18,

20, 22.
КИНОТЕАТР 

ГОРОДСКОГО САДА
«Женщины и берсальеры» —

11-50, 13-40. 15-30, 17-20, 19-10. 
21. Для детей — мультсборник 
— 10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Дорога к счастью» (две се
рии) — 12, 15, 18. 21. Для де
тей — «Орлята Чапая» — 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Теща» — 15, 17, 19, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ* 
«Неоконченная повесть» — 

17, 19. 21.
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 

СТАДИОН «ТРУД»
5 июля.

ФУТБОЛ
Первенство СССР 1974 г. 
Вторая лига класса «А». 
«Торпедо» (Томск) — СКА 

(Хабаровск).
Начало — в 19 час.
Билеты  продаю тся в нассах 

центрального стадиона «Труд».

ПЯТНИЦА, 5 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.20. Новости. 13.30. «Беседы 

о спорте». 14.00. О, Б альзак . 
«Ш агреневал кожа». Телеспек
такль. Часть 2-я. 15.20. «Пес
ня-74».

С 15.50 до 18.30 — переры в.

ТОМСК
18.30. «На летних агитпло- 

щ адках». 18.50. М аленький кон
церт. 19.00. Новости.

МОСКВА
15.15. «По родной стране». 

«А рмянская ССР». 19.45. «Ре
волюцией призванны е». Теле
очерк. 20.30. Концерт народно
го хора совхоза «Белая дача» 
М осковской области. 21.00. 
«Мир социализма». 21.30. 
Ф ильм—детям. «Пастух». Худо
ж ественны й фильм. 22.00. Но
вости. 22.15. «Театр «Коло
кольчик». 22.30 —00.15. Кубок 
СССР по футболу. 1/2 финала. 
«Динамо» (Тбилиси) — «Дина
мо» (Киев). Передача из Тбили
си. В переры ве — докумен
тальны й фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. Для вас, ребята! «Мы 
стараем ся». Ф ильм-концерт 
Одесского телевидения. 20.30. 
Телевизионные докум енталь
ные фильмы. «Академик В. А. 
Арбузов» (Казанское телевиде
ние). «Сестры Петровы» 
(Свердловское телевидение). 
21.00. Художественный фильм 
«Городской романс».

ш
ПЯТНИЦА, 5 июля

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. Играет эстрадный 
оркестр под управлением 
О. Лундстрема. 7.50. Реклам а 
и объявления. 9.00. По стра
ницам газеты  «Красное зн а
мя». 9.10. Поют народные хо
ры . 19.00. Последние изве
стия. 19.11. Радио — сельским 
слуш ателям . На лугах  области. 
«Рабочком и соревнование» — 
вы ступление председателя р а 
бочкома совхоза «Тахтамышев- 
ский» И. П. Л аврентьева. «Воз
можности агрегата АВМ-0.4» — 
из опы та работы Туганской 
птицефабрики. М узыкальная 
страница. Герои «зеленой ж ат
вы». Беседы специалиста: 
«Технология закладки и хране
ния сенаж а». Автор — зам е
ститель директора областной 
опытной станции А. Г. Ананьев.

Детскому саду № 62
срочно требуются на посто
янную работу дневные няни 
и воспитатели.

Обращаться: 634050,
Томск, пер. Базарный, 11, 
телефон № 2-39-27.

Управлению «Томскснаб» 
срочно требуются инженер- 
теплотехник на долж
ность начальника котельной 
(котельная на жидком топ
ливе) и начальник отдела 
проката черных металлов.

Обращаться: 634050,
Томск, пр. Кирова, 14, к на
чальнику управления.

Институту оптики атмо
сферы СО АН СССР срочно 
требуются: радиоинженеры, 
радиотехники, инженеры-кон
структоры, инженер-тепло
техник, слесарн-электромон- 
тажникн, слесари-сантехни
ки, слесари по вентиляции, 
связисты, слесари, токари- 
фрезеровщики, слесари-ре
монтники радиоаппаратуры, 
столяры, машинистки.

Обращаться: 634029,
Томск, ул. Герцена, 8, в от
дел кадров, телефон 2-05-93.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» срочно требует
ся машинистка.

Обращаться: г. Томск, Пр. 
Фрунзе. 103, коми.- 18.

Томскому пассажирскому 
автотранспортному предпри
ятию № 1 требуются: шо
феры I и II классов, кондук
торы, квалифицированные 
автослесари, токари, газо- 
электросварщнки, кассиры, 
бухгалтеры и дипломирован
ный техник-механик.

Обращаться: г. Томск,
ул. Трифонова, 23, отдел 
кадров.

В централизованную бух
галтерию гороно требуются 
заместитель гларного бух
галтера и старший эконо
мист.

Обращаться по адресу: 
634050. Томск, пр. Ленина, 
73, коми. 60, телефон

2-41-26.

Томский государственный 
университет приглашает на 
работу: маляров, столяров, 
плотников, шоферов, авто
слесарей, слесарей, электро
монтеров, токарей, инжене- 
ров-строителей, ннженеров- 
электриков, инженеров-сан- 
техников, лаборантов, бух
галтера, грузчиков; требуют
ся также няни в детский сад.

Обращаться: 634010,
Томск, пр. Ленина, 36, от
дел кадров.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Актюбинске на кварти
ру в-г. Томске.

Обращаться: 634050,
ул. Береговая, 51, кв. 1, к 
Терентьевой.

Шегарскому заводу строительных материалов Томского 
«Облмежколхозстроя»' требуются: начальник цеха ЖБИ 
(оклад 192 рубля), рабочие по железобетону (оклад 250 
—300 рублей). Принятым на работу предоставляются 
благоустроенные квартиры.

Обращаться: г. Томск, ул. Герцена, 72-а, телефон
№ 4-27-71, в отдел кадров «Облмежколхозстроя»', или по 
адресу: с. Шегарка, в отдел кадров завода строительных 
материалов.

ДОРОГИЕ ТОМИЧИ!
С 1 июня 1974 года в городе Томске организован 

прием телеграфных переводов в вечернее и ночное время 
в кассах по приему телеграмм.

Прием телеграфных переводов будет организован в 
трех отделениях связи:

№ 3 по адресу; ул. Пушкина, 52-6,
№ 4 по адресу: ул. Усова, 15,
№ 40 по адресу: Иркутский тракт. 178.

Томский почтамт.

Управление жилищно-ком
мунального хозяйства при
глашает на работу в аппа
рат управления: главного 
бухгалтера, бухгалтера-ре- 
визора, главного механика 
лаборатории НОТ и бухгал
теров для работы в подве
домственных организациях, 
инженеров и техников-стро- 
ителей по технадзору.

Обращаться: 634004,
Томск, пр. Кирова, 20.

Протеэно -ортопедическо
му предприятию требуются: 
ученики по изготовлению 
протезов по специально
стям: шорник, слесарь, ни
келировщик — гипсовый 
слепщик, рабочие по поши
ву обуви, врачи-протезн- 
сты, старший товаровед, 
шофер.

Обращаться: 634029,
Томск, ул. Советская, 43, 
к директору.

Областному объединению 
«Сельхозтехника» срочно 
требуются на постоянную 
работу: начальник отдела 
внедрения новой техники и 
начальник оперативно-дис
петчерского отдела, глав
ный инженер управления 
капитального строительства, 
пнженеры-механикн, технн- 
ки-механнки, секретарь-ма
шинистка.

Обращаться: 634003,
Томск, ул. Пушкина, 16, 
отдел кадре®, телефон 
5-35-66.

Дета, внуки и родные и з
вещ аю т о смерти горячо 
любимой матери и бабуш ки 

АБАКУМОВОЙ 
Анастасии Митрофановны.
« .^ ьгное тела '— 5  ию ля, в 
14 часов, ж з  квартиры  по- 
койкой.

<

Областному объединению 
молочной промышленности 
требуются на постоянную 
работу: старший бухгалтер- 
ревизор, старший инженер- 
механик, старший инженер 
по труду и заработной пла
те.

Обращаться: г. Томск, 
пр. Ленина, 88, в отдел кад
ров.

Железнодорожный ресто
ран приглашает на работу 
в ресторан ст. Томск-I и ва
гоны-рестораны поездов «То
мич», Томск—Андижан и ту
ристических поездов: дирек
торов вагонов-ресторанов, 
заведующего производством, 
поваров, кондитеров, пека
рей, продавцов газированных 
вод, разносчиков, кухонных 
рабочих, посудомойщиц. 
уборщиц, кухонных ночных 
рабочих вагона-ресторана. .

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Колпашеве на квартиру 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, 
ул. Большая Подгор
ная, 181, кв. 7. v

у?
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